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40 años 
con San Juan

San Juan afianza el diálogo 
institucional: la nueva conducción 
de la Cámara Minera fue recibida por 
autoridades provinciales de minería

GRUPO ECIPSA INAUGURÓ 
NUEVAS OFICINAS 
CORPORATIVAS EN 
BUENOS AIRES Y CÓRDOBA

Cuenta regresiva para 
“Argentina Cobre 2025”: 
San Juan será sede del 
encuentro clave del 
sector minero

UNSJ

Nueva Diplomatura Superior 
en Prácticas Artísticas 
Transdisciplinares
DEPARTAMENTALES

El Hospital César Aguilar de
Caucete, estrenó mamógrafo 
3D y rayos en Caucete

Red Tulum implementará un 
nuevo trazado en el sur de 
San José de Jáchal



2 . Legislativa

“Mujeres legislando: 
Ayer, Hoy y Siempre”: 
poner en valor el rol 
femenino en la 
construcción legislativa
Con la presencia del vicegobernador 

Fabián Martín, la Cámara de Diputados 

de San Juan desarrolló una emotiva 

actividad institucional centrada en el 

legado de  Emar  Acosta  y  en  e l 

protagonismo de la mujer  en la 

elaboración de leyes.

La actividad, organizada por la Oficina 

de Información Parlamentaria junto a la 

diputada María Rita Lascano, se llevó a 

cabo en el auditorio “Emar Acosta” del 

edificio anexo de la Legislatura.

Estuvieron presentes los diputados 

Marcela Quiroga, Juan de la Cruz 

Córdoba, Mónica González, Alejandra 

Leonardo, Rosana Luque y Andrés 

Castro; les secretarios Administrativo, 

Jorge Fernández, y Legislativo, Gustavo 

Velert; el director de Información 

Parlamentaria, Sergio Peralta; la 

diputada nacional, Nancy Picon; la 

directora de Relaciones Institucionales 

del Ministerio de Gobierno, Claudia 

Sarmiento; la magíster Alejandra Ferrari, 

disertante principal de la jornada; entre 

otras autoridades

La jornada se tituló “Mujeres legislando: 

Ayer, Hoy y Siempre” y tuvo como eje 

central visibilizar el camino recorrido 

p o r  l a s  m u j e r e s  e n  e l  á m b i t o 

parlamentario, a partir de la figura de 

Emar Acosta (primera diputada de 

Latinoamérica) y el rol actual que 

cumplen las  leg is ladoras  como 

representantes y autoras de leyes. Se 

destacaron los avances en términos de 

derechos políticos y sociales, pero 

también la  necesidad de seguir 

construyendo espacios equitativos y 

d i v e r s o s  d e n t r o  d e l  s i s t e m a 

democrático.

Durante su discurso, el vicegobernador 

Fabián Martín valoró la realización del 

encuentro, el legado de Emar Acosta y la 

vigencia del debate: “Hablar de Emar 

Acosta  es  hablar  de  una mujer 

extraordinaria. No solo fue la primera 

legisladora en Latinoamérica, sino una 

profesional que abrió caminos en 

tiempos muy difíciles para las mujeres. 

Su historia no puede circunscribirse 

solo a su género, sino que hay que 

reconocerla por su enorme capacidad, 

compromiso y trascendencia como ser 

humano”.

Además, destacó el aporte de las 

mujeres en la gestión pública y expresó 

que “a lo largo de mi trayectoria he 

trabajado con muchas mujeres, siempre 

elegidas por sus capacidades, su 

responsabilidad y su compromiso con lo 

público. No se trata de cumplir con 

cupos, sino de reconocer méritos. Las 

mujeres que hoy legislan en San Juan lo 

hacen por derecho propio y con gran 

vocación de servicio”.

Por su parte, la diputada María Rita 

Lascano agradeció al vicegobernador 

por impulsar y apoyar iniciativas que 

promuevan la igualdad y la participación 

de las mujeres. “Esta actividad es 

posible gracias a una decisión política 

clara: visibilizar el trabajo de las mujeres 

en la Cámara. Queremos rescatar a 

figuras como Emar Acosta,  pero 

también honrar a todas las legisladoras 

que han representado a San Juan a lo 

la rgo  de l  t iempo.  Hoy  estamos 

t rans i tando  e l  camino  hac ia  e l 

centenario de los derechos políticos de 

las mujeres en la provincia, y es una 

oportunidad para profundizar ese 

legado” afirmó.

Sergio Peralta, director de Información 

Parlamentaria, celebró la realización del 

evento en el auditorio que lleva el 

nombre de Emar Acosta y destacó que 

“queríamos poner en valor el papel de la 

mujer como hacedora de leyes, como 

representante de la comunidad y como 

constructora de ideas en la Cámara. 

Esta es solo una primera actividad, pero 

creemos que es fundamental seguir 

abriendo espacios para reconocer el 

pasado, analizar el presente y proyectar 

el futuro de la participación femenina en 

el ámbito legislativo”.

La jornada continuó una muestra 

audiovisual especialmente preparada 

p o r  e l  e q u i p o  d e  I n f o r m a c i ó n 

Parlamentaria con material recuperado, 

entre otros lugares,  del  Archivo 

Histórico de la Provincia; para luego dar 

paso a la disertación de la magíster 

Alejandra Ferrari, quien expuso sobre la 

vida y obra de Emar Acosta.
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Diputados deliberaron 
en comisiones

Durante la mañana del martes 22 de julio, 

los legisladores integrantes de las 

comisiones de Desarrollo Humano y 

Laboral, y Educación, Ciencia, Técnica y 

Cultura, llevaron a cabo sus respectivas 

reuniones para tratar diversos proyectos 

presentados.

Desarrollo Humano

La reunión estuvo encabezada por su 

presidente, diputada Marcela Quiroga. 

Participaron los legisladores Gustavo 

Usin, Fernanda Paredes, Franco Aranda, 

Marcelo Mallea, Stella Caparrós, y Jorge 

Ripoll.

En la ocasión, trataron dos proyectos de 

Ley remitidos por el Poder Ejecutivo que 

proponen aprobar:

Un convenio de Colaboración celebrado 

entre el Ministerio de Familia y Desarrollo 

Humano y La Asociación Mutual de 

Protección Familiar, suscripto el 19 de 

mayo de 2025; el que tiene por objeto la 

realización de actividades de promoción 

e inserción social tendientes al bienestar 

de las personas mayores, atendiendo a la 

comunidad en general de la Provincia de 

San Juan y a los asociados de la "La 

Mutual".

Un convenio marco de Cooperación entre 

el Fondo de las Naciones Unidas para la 

Infancia — UNICEF — y el Gobierno de la 

Provincia de San Juan", suscripto el día 

12 de agosto de 2024, entre el Gobierno 

de la Provincia de San Juan y Fondo de las 

Naciones Unidas para la Infancia-

UNICEF. La finalidad de este acuerdo 

consiste en que las partes involucradas 

se vinculen por medio del presente, para 

promover y desarrollar actividades 

conjuntas alineadas con las prioridades 

acordadas entre el UNICEF y el Estado 

Argentino para el Periodo 2021-2025.

 Educación, Ciencia, Técnica y Cultura

Después fue desarrollada la comisión de 

Educación que estuvo presidida por su 

titular, diputada Alejandra Leonardo. En la 

oportunidad estuvieron presentes los 

diputados Marcelo Mallea, Rosana 

Lu q u e ,  M ó n i c a  G o n z á l e z ,  E m i l i o 

Escudero, Andrés Castro y Graciela Seva.

Durante la reunión emitieron despacho 

favorable a los siguientes proyectos de 

Resolución que proponen declarar de 

interés:

La propuesta artística "Circo Xumec" de 

Alquimia producciones que se presentará 

en el Centro Cultural Conte Grand los días 

16 y 17 de agosto del presente año. Esta 

propuesta artística pone en valor la 

identidad sanjuanina a través de las 

expresiones artísticas, que fusiona 

música, danza, teatro y acrobacias para 

contar la historia y la cultura de San Juan.

“Conocete”, un Programa de Jóvenes por 

el Cuidado y Atención de la Salud Mental y 

Física. Es en esencia un evento y espacio 

para hablar de Salud Mental organizado 

por y para los jóvenes, orientado a un 

público de entre 14 a 25 años (según 

definición de Las Naciones Unidas). El 

principal objetivo es garantizarles 

herramientas para su día a día que serán 

brindadas por diferentes profesionales.

La publicación científica "Estudios sobre 

el poder. Revista de Ciencia Política" 

editada por el Gabinete de Estudios e 

Investigación en Ciencia Pol ít ica 

(GEICP0), dependiente del Departamento 

de Ciencias Políticas de la Facultad de 

Ciencias Sociales de la Universidad 

Nacional de San Juan. La revista fue 

creada por Resolución N° 0058/CD-2023 

c o n  e l  o b j e t o  d e  p r o m o v e r  e l 

conocimiento científico en el ámbito 

nacional o internacional en torno a los 

p r o c e s o s  d e  c o n fi g u r a c i ó n , 

estructuración y significación del poder 

político.

Los Cursos de Capacitación y Propuestas 

Formativas que fortalezcan el Empleo en 

Albardón, que surgen del Convenio 

suscripto entre la Universidad Nacional 

de San Juan (U.N.S.J.) y la Municipalidad 

de Albardón. El fin de estos espacios de 

formación es brindar a los albardoneros, 

un fortalecimiento en sus habilidades y 

c a p a c i d a d e s  q u e  l e  p e r m i t a  s e r 

insertados en el mundo laboral, con un 

mejor desempeño y capacitación; 

mejorando así su calidad de vida, con 

inclusión laboral ,  promoviendo la 

igualdad de oportunidades y el desarrollo 

comunitario.

El evento "Ischigualasto Rider Una 

Aventura” organizado por el grupo 

"Amigos de la Ruta" en el Departamento 

Valle Fértil. Es un evento que unirá a moto 

v ia je ro s  d e  to d o  e l  p a ís  en  u n a 

experiencia inolvidable de aventura. La 

gran rodada nocturna representa una 

oportunidad única para vivir la emoción 

de la ruta, apreciar la belleza natural de 

San Juan.
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Hidráulica reacondiciona 
las compuertas del Dique 

Partidor San Emiliano

El Departamento de Hidráulica lleva 

adelante una obra clave para el sistema 

d e  r i e g o  p r o v i n c i a l :  e l 

reacondicionamiento de las compuertas 

del Dique Partidor San Emiliano. Estas 

tareas no se realizaban desde hacía más 

d e  d o s  d é c a d a s ,  y  r e s u l t a n 

indispensables para garantizar el 

funcionamiento eficiente, seguro y 

sostenido de la red de riego en el Valle de 

Tulum.

El proyecto, análogo a la renovación 

realizada el año pasado en el Dique 

Nivelador Ignacio de la Roza, apunta a 

dejar en condiciones de funcionamiento 

las 9 compuertas que distribuyen el 

caudal hacia los principales canales de 

riego de la provincia.

La obra comenzó con el vaciado del 

partidor,  que permitió extraer las 

compuertas para su reparación en taller. 

A la par, se realiza el arenado del 

hormigón armado para recuperar su 

aspecto original, además de limpieza de 

los espacios verdes perimetrales, poda y 

desmonte en las áreas que lo requieren.

Las tareas incluyen:

Nueva motorización de las compuertas

Reparación integral de las compuertas, 

con pintura epoxi, instalación de nuevas 

guías y reemplazo de burletes de goma 

tipo “nota musical” para asegurar su 

estanqueidad y proteger los mecanismos 

de izado.

Actualización del sistema eléctrico: 

cambio de motores trifásicos 4HP, 

reinstalación de tableros, cableado y 

c o l o c a c i ó n  d e  l u m i n a r i a s  L E D. 

Mantenimiento del grupo electrógeno de 

emergencias.

Instalación de cartelería identificatoria de 

cada canal y de seguridad industrial.

Colocación de rejas de seguridad 

rebatibles tipo alcantarilla y cierre 

p e r i m e t r a l  c o n  m a l l a  m e t á l i c a 

desplegada, a fin de prevenir vandalismo 

y resguardar al personal.

Las tareas actuales se concentran en el 

comparto del dique, donde además se 

instalarán nuevas guías, se realizará el 

reacondicionamiento de los sistemas de 

izaje y motorización, así como la 

instalación eléctrica definitiva. Esta 

primera etapa tiene un plazo de ejecución 

de 90 días.

Ubicado en el departamento Rivadavia, el 

Dique San Emiliano es el corazón del 

sistema de riego del valle productivo más 

g r a n d e  d e  S a n  J u a n .  E s  u n a 

infraestructura fundacional y estratégica 

en la red de riego provincial. Recibe el 

agua erogada desde el Dique Ignacio de la 

Roza a través del Canal Matriz y la 

d istr ibuye mediante dos cuerpos 

diferenciados:

El desarenador, con cuatro compuertas 

de descarga al Río San Juan, vertederos y 

una toma para Obras Sanitarias.

E l  c o m p a r t o ,  c o n  9  c o m p u e r t a s 

destinadas a derivar el agua hacia los tres 

canales troncales del sistema:

Canal del Norte (riega Albardón, Angaco, 

San Martín, Caucete y 25 de Mayo)

Canal Ciudad (riega Capital, Chimbas, 

Santa Lucía, 9 de Julio y parte de 

Rivadavia y Rawson)

Canal Céspedes (riega Pocito, Sarmiento 

y zonas de Rivadavia y Rawson)

Dado su rol en la distribución equitativa y 

e fi c i e n t e  d e l  r e c u r s o  h í d r i c o ,  e l 

reacondicionamiento del Dique Partidor 

San Emiliano no solo es necesario, sino 

urgente, para preservar la calidad del 

servicio, minimizar pérdidas, evitar fallas 

estructurales y garantizar el uso eficiente 

y sustentable del agua para el riego 

agrícola en el principal oasis productivo 

de San Juan.

Esta obra va más allá del mantenimiento: 

es una verdadera recuperación y puesta 

en valor del patrimonio hidráulico que 

permite que el agua llegue a cada rincón 

productivo de nuestro territorio.

Reciclarán documentos archivados de Discapacidad
Es documentación que data desde la década del '70 

hasta el 2014 que fue desafectada porque ya no tiene 

valor legal, según una normativa que lo avala. Se calcula 

que así se liberarán más de 200 kilos de papel.

Luego de un trabajo puntilloso de control de la 

documentación, se desafectó material archivado 

durante décadas de la Dirección de Personas con 

Discapacidad.

Es la primera vez que se realiza un procedimiento 

semejante, en el ámbito de un ministerio, en este caso el 

de Familia y Desarrollo Humano. Para eso, previamente 

una comisión evaluadora creada a tales fines, aprobó 

una normativa interna que fija una tabla de valoración de 

los documentos relacionados con trámites específicos 

y su tiempo de conservación. Dicha tabulación cuenta 

con el respaldo del Sipar (Sistema Provincial de 

Archivos) y la Dirección General de Archivos de la 

Provincia.

Así más de 200 kilos de papel inutilizado y sin valor legal, 

administrativo, fiscal, ni tampoco archivístico o 

histórico, se destinó a la planta de reciclaje, dependiente 

de la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable.

Según detalló el personal de archivo involucrado en el 

trabajo, se trata de fotocopias de documentos y 

certificaciones que datan desde la década del '70 y 

hasta el 2014 y que en muchos de los expedientes 

estaban repetidos varias veces, tal como sucede en la 

t r a m i t a c i ó n  d e l  C U D  - C e r t i fi c a d o  Ú n i c o  d e 

Discapacidad- para el cuál los solicitantes deben 

presentar periódicamente este tipo de informes 

respaldatorios para acreditar las patologías, sólo por 

citar un ejemplo.

Estos documentos desafectados, según consta en la 

resolución 1693 del Ministerio de Familia y Desarrollo 

Humano, cumplieron los plazos de guarda precaucional 

establecidos por la norma legal.

El ministro Platero valoró el trabajo realizado, el que 

permite la vinculación y el involucramiento de diferentes 

organismos -por ejemplo, de Gobierno y Ambiente- 

especialmente teniendo en cuenta que el ámbito que 

representa “es de los ministerios que genera gran 

cantidad de expedientes, más de 7000 mensuales, lo 

que se traduce en un enorme volumen de papel y en la 

necesidad de contar con un lugar específico dónde 

tenerlo y archivarlo. Por eso, desafectar a conciencia 

material acumulado, que ocupa un espacio físico sin 

sentido, es un paso importante para eficientizar y 

agilizar procedimientos administrativos”, expresó.

Participaron de este acto, los ministros de Familia y 

Desarrollo Humano, Carlos Platero; y de Gobierno, Laura 

Palma, la secretaria de Relaciones Institucionales, 

Claudia Sarmiento y la secretaria Técnica del SIPAR, 

Susana Tello; el subsecretario de Desarrollo Social, 

Miguel Blanquier; la directora de Personas con 

Discapacidad, Paula Moreno; la jefa del departamento 

Administrativo, Anabel Balmaceda y los integrantes de 

la comisión evaluadora: Raúl Alejandro Damico, Daniel 

Enrique Zambrano, Claudia Beatriz Chávez, Patricia 

Viviana Suarez, Romina Daniela Vázquez Chicala y 

Cristina Gisela Olivera Gallego.

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025



El gobernador Marcelo Orrego encabezó la inauguración 

del nuevo edificio de la Escuela de Nivel Inicial N° 54 

Santa Rosa, ubicado en calle Enfermera Medina, en el 

departamento 25 de Mayo. Se trata de una obra 

largamente esperada por la comunidad educativa, que 

ahora cuenta con un espacio moderno, funcional y 

seguro para los primeros años de formación de niñas y 

niños.

Acompañaron al gobernador la ministra de Educación, 

Silvia Fuentes; ministro de Infraestructura, Agua y 

Energía; Fernando Perea; intendente de 25 de Mayo, y 

demás funcionarios municipales.

Durante el acto, el gobernador destacó la importancia 

de seguir fortaleciendo la educación desde sus 

primeras etapas. “Esto no es solo una estructura. Es la 

posibilidad y las oportunidades para que el niño acceda 

a una educación digna. Esta escuela estaba parada, y 

gracias al esfuerzo enorme de todos los sanjuaninos 

hoy es una realidad. No contamos con los mismos 

recursos que otras administraciones, pero sí con el 

apoyo de la gente y la claridad sobre qué es lo 

importante: la educación, la salud y la seguridad. Estoy 

orgulloso de los docentes y agradecido con cada papá y 

mamá, porque sin ustedes nada es posible. Si estamos 

unidos, no hay obstáculo que no podamos superar. Y lo 

digo con firmeza: vamos a terminar todas las escuelas 

que empezamos”.

La inauguración de este nuevo edificio no solo mejora la 

infraestructura escolar del departamento 25 de Mayo, 

sino que también representa un paso concreto hacia 

una educación de calidad, en condiciones dignas y 

acordes a las necesidades de la niñez sanjuanina.

Orrego inauguró un moderno 
edificio para la educación 
inicial en 25 de Mayo
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Con una superficie total de 719,63 metros cuadrados, el 

nuevo establecimiento fue construido en un solo nivel y 

está equipado con seis salitas de nivel inicial, cada una 

con sus respectivos sanitarios. Además, el edificio 

cuenta con dirección, cocina con economato, 

depósitos, sanitarios para personas con discapacidad, 

docentes y personal no docente, circulación interior y 

un patio institucional. El predio también fue intervenido 

con tareas de forestación y parquización en sus 

espacios verdes.

La estructura del edificio fue construida con hormigón 

armado y muros de ladrillón con revoques finos a la cal. 

En los sectores húmedos se apl icó revoque 

impermeable revestido con cerámicos esmaltados. Los 

techos metálicos, con aislación térmica de poliuretano 

expandido y acabados en chapa prepintada, garantizan 

eficiencia energética y confort en el interior.

Las puertas son de carpintería metálica con herrajes 

reforzados, mientras que las ventanas de aluminio con 

vidrio laminado 3+3 incluyen malla de seguridad. En 

cuanto a los pisos, se utilizó mosaico granítico pulido 

de 30 x 30 cm, con zócalos del mismo material.

El edificio fue pintado íntegramente con látex acrílico en 

paramentos y cielorrasos, y cuenta con veredas, patio 

de juegos, patio técnico con torre para tanques, y todos 

l o s  s i s t e m a s  r e q u e r i d o s  p a r a  s u  c o r r e c t o 

funcionamiento: instalación eléctrica, sanitaria, contra 

incendio y climatización mediante equipos frío-calor.

Las obras se desarrollaron cumpliendo con todas las 

reglamentaciones técnicas vigentes, y fueron 

supervisadas para garantizar la calidad y seguridad del 

edificio escolar.

La histórica estación de trenes de Cañada Honda, en el 

departamento Sarmiento, fue el punto de encuentro 

para una nueva edición de los operativos integrales San 

Juan Cerca, en articulación con el Tren del Ministerio de 

Capital Humano de la Nación. El gobernador Marcelo 

Orrego, junto al ministro de Familia y Desarrollo 

Humano, Carlos Platero; el intendente de Sarmiento, 

Alfredo Castro; y demás funcionarios provinciales y 

municipales, recorrieron el dispositivo.

En este contexto, el gobernador Orrego dijo: “Feliz de 

poder recorrer el interior de nuestra provincia y de 

acompañar al intendente en este tren de Capital 

Humano, que ya ha brindado más de 12.000 asistencias 

a sanjuaninos. Este trabajo se complementa con el 

programa Más Cerca, que nos permite llegar a todos los 

distritos, incluso los más alejados, con soluciones 

concretas en salud, trámites y programas sociales. Esta 

semana ha sido muy consistente en obras, con 

inauguraciones en salud, infancia y saneamiento. 

Seguiremos por este camino, articulando con Nación, 

para ofrecer respuestas integrales que también 

fortalecen nuestra identidad cultural”.

De este modo, vecinos y vecinas accedieron sin turno 

previo a múltiples prestaciones en el horario de 9 a 16 

horas. En los 11 vagones del tren sanitario nacional se 

r e a l i z a r o n  c o n t r o l e s  m é d i c o s  e n  d i s t i n t a s 

especial idades como pediatr ía ,  odontología , 

oftalmología, salud mental, clínica médica, enfermería, 

fonoaudiología, mamografías, radiografías, vacunación 

y entrega de medicamentos. Uno de los servicios más 

destacados fue la entrega gratuita de anteojos para 

niños, niñas y adolescentes de entre 6 y 14 años sin obra 

social.

Por su parte, el operativo San Juan Cerca permitió a los 

asistentes gestionar trámites relacionados con los 

ministerios del Gobierno provincial, como consultas de 

IPV, acceso a Ciudadano Digital, Tarifa Social, EMICAR, 

subsidios de servicios y tarjeta SUBE, entre otros.

También estuvieron presentes organismos nacionales 

como ANSES y RENAPER, donde se realizaron gestiones 

vinculadas a beneficios sociales, jubilaciones y 

renovación del DNI. Para todas las actividades se 

entregaron números de atención hasta agotar los cupos 

diarios, y se solicitó únicamente la presentación del DNI 

y copias del mismo, dependiendo del trámite a realizar.

El gobernador visitó 
Sarmiento: “Gobernar 
cerca de la gente es llevar 
soluciones concretas a 
todos los rincones de 
la provincia”

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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Pese al superávit comercial de junio, el saldo acumulado 
en el año cae 74% por el boom de importaciones

sesgo estructural del comercio exterior 

argentino, aún dominado por bienes 

primarios y con poco valor agregado.

Importaciones: fuerte salto de volumen y 

repunte del consumo

Las importaciones alcanzaron los 

u$s6.370 millones en junio, con un 

aumento del 35,9% en valor, explicado por 

un notable crecimiento del 53,2% en 

cantidades, ya que los precios promedios 

cayeron un 11%. Esto deteriora la balanza 

comercial y perjudica el ingreso de 

dólares al Banco Central.

El crecimiento fue generalizado, salvo en 

el rubro de combustibles y lubricantes, 

que mostró una fuerte baja en cantidades 

(-58,8%) a pesar de una leve suba en 

precios.

Entre  los  usos económicos más 

destacados se encuentran:

Ÿ V e h í c u l o s  a u t o m o t o r e s  d e 

pasajeros: +269,9% en volumen

Ÿ Bienes de capital: +98,3%

Ÿ Bienes de consumo: +85,8%

Ÿ Piezas y accesorios para bienes de 

capital: +48,2%

Ÿ Importaciones por uso económico 

– Junio 2025 Valor CIF (USD M)

Ÿ Variación interanual

Ÿ  Bienes de capital: 1.217+100,7% 

(cant. +98,3%)

Ÿ Bienes intermedios: 2.140+19,3% 

(cant. +27,3%)

Ÿ Combustibles y lubricantes: 325-

57,9% (cant. -58,8%)

Ÿ Bienes de consumo: 893+90,9% 

(cant. +85,8%)

Ÿ V e h í c u l o s  d e  p a s a j e r o s : 

509+248,5% (cant. +269,9%)

Ÿ Los productos más importados en 

junio fueron:

Ÿ Porotos de soja (no aptos para 

siembra): u$s251 millones

Ÿ Gas natural  l icuado:  u$s210 

millones

Ÿ Automóviles entre 1.500 y 3.000 

cm³: u$s179 millones

Ÿ Automóviles entre 1.000 y 1.500 

cm³: u$s164 millones

Este panorama confirma un fuerte 

rebound del consumo privado en bienes 

d u r a b l e s ,  c o m o  a u t o s  y 

electrodomésticos, pero también un 

mayor dinamismo del sector industrial, 

q u e  d e m a n d a  m á s  i n s u m o s  y 

equipamiento.

Socios comerciales: cambios en la 

geografía del intercambio

Entre enero y junio de 2025,  los 

p r i n c i p a l e s  d e s t i n o s  d e  l a s 

exportaciones argentinas con mayor 

crecimiento fueron:

Ÿ India: +52,1%

Ÿ Chile: +14,1%

Ÿ Estados Unidos: +17,6%

Por el lado de las importaciones, los 

mayores proveedores fueron:

Ÿ China: +79,4%

Ÿ Brasil: +49,9%

Ÿ Chile: +54,2%

En tanto, la balanza comercial bilateral 

dejó resultados muy dispares:

1. Con China,  el  déficit  fue de 

u$s5.227 millones

2. Con Bras i l ,  e l  ro jo  a lcanzó 

u$s3.299 millones

3. Con la Unión Europea, el déficit fue 

de u$s1.642 millones.

4. Mientras que, se destaca el 

superávit con Chile de u$s2.804 

millones.

Aunque el dato de junio refuerza la 

continuidad de un saldo comercial 

positivo, el recorte interanual del 74% en 

el superávit acumulado obliga a prestar 

atención. El repunte de las importaciones 

es consistente con cierta recuperación 

d e  l a  d e m a n d a ,  p e r o  p l a n t e a 

interrogantes sobre la sostenibilidad del 

equilibrio externo a futuro.
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Argentina registró en junio de 2025 un 

superávit comercial de u$s906 millones, 

el más alto del año, consolidando 19 

meses consecutivos de saldo positivo. El 

dato fue destacado por el Instituto de 

Estrategia Internacional (IEI), en su 

Monitor Comex Argentino elaborado por 

la Cámara de Exportaciones (CERA) con 

base en estadísticas oficiales del INDEC. 

Sin embargo, la lectura más amplia del 

semestre deja un sabor agridulce: el 

superávit acumulado entre enero y junio 

fue de apenas u$s2.788 millones, lo que 

representa una caída del 74% en 

comparación con igual período de 2024, 

cuando el resultado favorable alcanzó 

los u$s10.742 millones.

Este retroceso en el resultado comercial 

no se explica por una caída de las 

exportaciones —que crecieron en valor 

un 4% en el semestre—, sino por el fuerte 

incremento de las importaciones, que 

subieron 34,6% interanual.

Durante junio, las ventas al exterior 

totalizaron u$s7.275 millones, lo que 

representa un aumento interanual del 

1 0 , 8 % .  L a  m e j o r a  r e s p o n d i ó 

exclusivamente a un crecimiento del 

11,2% en las cantidades exportadas, ya 

que los precios medios mostraron una 

leve baja del 0,4%.

Entre los grandes rubros,  el  más 

destacado fue combustibles y energía, 

que duplicó con creces su volumen 

exportado (+110,5%) respecto a junio de 

2024, a pesar de una fuerte baja de 

precios (-17,2%). También mostraron 

desempeños positivos las manufacturas 

de origen industrial, con un incremento 

del 12,9% en valor, impulsado por un alza 

del 8,5% en precios.

Ÿ Rubros de exportación – Junio 

2025 Valor FOB (USD M)

Ÿ Variación interanual

Ÿ Productos primarios 1.822+2,6% 

(cant. +4,4%)

Ÿ M a n u f a c t u r a s  d e  o r i g e n 

agropecuario: 2.536-0,1% (cant. 

+3,6%)

Ÿ Manufacturas de origen industrial: 

1.852+12,9% (cant. +4%)

Ÿ C o m b u s t i b l e s  y  e n e r g í a : 

1.064+74,2% (cant. +110,5%)

Ÿ Los cuatro principales productos 

exportados fueron:

Ÿ Harina y pellets de soja: u$s753 

millones

Ÿ Petróleo: u$s739 millones

Ÿ Maíz en grano: u$s647 millones

Ÿ Aceite de soja en bruto: u$s478 

millones

Estos bienes, todos con fuerte inserción 

en los mercados globales, reflejan el 

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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Orrego confirmó gestiones 
para reactivar los trabajos 
en la 40 y reclamó por 
fondos para rutas 
nacionales: 
“Nación deberá 
poner los recursos”

En rueda de prensa, el gobernador Marcelo 

Orrego se refirió a la paralización de obras 

en la Ruta Nacional 40 y confirmó que está 

l l e v a n d o  a d e l a n t e  g e s t i o n e s  p a r a 

reactivarlas. Según explicó, la obra está 

financiada por el Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID), pero existen procesos, y es 

lo que ha frenado los trabajos.

“Estoy tratando que se reactive todo. Es una 

obra fondeada por el BID, pero eso va al 

Banco Central y después, por parte del 

Tesoro, se pagan los certificados. Y hay 

certificados que no se han cumplido”, 

explicó el gobernador. Y agregó, “estoy 

haciendo todas las tratativas desde la 

semana pasada para que vuelva la 

normalidad y podamos encontrar una 

respuesta favorable a los efectos de que 

prosiga con total normalidad la obra”.

Además, se le consultó, sobre si la provincia 

busca fortalecer Vialidad Provincial para 

suplir la inacción de Vialidad Nacional, el 

mandatario respondió: “La competencia 

sobre las rutas nacionales la tiene Vialidad 

Nacional. Y aclaró que la realización de 

tareas en la Avenida de Circunvalación con 

f o n d o s  p r o v i n c i a l e s  f u e  s ó l o  u n a 

excepción”.

“La provincia tomó competencia de la 

Circunvalación tras una concesión de la 

Dirección Nacional de Vialidad. Se hizo 

porque es una de las vías más complicadas 

y concurridas de todo San Juan y había 

cuestiones que eran esenciales, que no 

podían estar fallando o faltando. Entonces, 

el Estado provincial tenía que estar 

presente. Eso lo hicimos hace ya un tiempo”, 

aseguró el mandatario.

Finalmente, sostuvo “las rutas nacionales 

dependen de la Nación y la Nación tendrá 

que poner los recursos. No se trata de 

transferir a la provincia la responsabilidad 

de poner los fondos, porque la provincia 

nunca va a poder resolver todo. Esto está 

pasando en toda la Argentina y será el 

Ejecutivo Nacional el que tendrá que dar 

definitivamente las respuestas a todo este 

problema”.

Cómo se elegirá el nuevo 
fiscal general del Poder 
Judicial de San Juan

Tras el fallecimiento de Eduardo Quattropani, Fiscal General del Ministerio 

Público Fiscal del Poder Judicial de San Juan, se abre un plazo que se extiende 

hasta 90 días como máximo para elegir quién ocupará el cargo de vital 

importancia.

Según la Constitución provincial de San Juan, el Consejo de la Magistratura es 

el encargado de convocar a concurso, fijar plazos, realizar entrevistas y 

elaborar la terna de los posibles reemplazantes para el cargo.

Una vez seleccionada la terna, será evaluada por la Comisión de Justicia de la 

Cámara de Diputados de San Juan.

Luego de todo ese proceso, se somete la terna a votación y será el nuevo Fiscal 

General quien obtenga la mayoría de los votos en la Cámara de Diputados de 

San Juan.

Este proceso se inicia con un llamado público a concurso, tras lo cual el 

Consejo de la Magistratura evaluará a los postulantes y seleccionará una terna 

de candidatos.
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“Av a n c e s  d e  i n v e s t i g a c i o n e s  e n 

Educación en Ciencias Naturales y 

Tecnología” será una actividad que 

mostrará el quehacer científico en el 

á m b i t o  d e l  I I E C E ,  I n s t i t u t o  d e 

Investigaciones en Educación en las 

Ciencias Experimentales. Será los días 28 

y 29 de julio en la Facultad de Filosofía.

El Instituto de Investigaciones en 

Educación en las Ciencias Experimentales 

(IIECE) de la Facultad de Filosofía, 

Humanidades y Artes (FFHA) de la UNSJ 

organiza las Jornadas “Avances de 

investigaciones en Educación en Ciencias 

Naturales y Tecnología”. Se trata de una 

oportunidad para difundir, en el marco del 

Ciclo de actividades de actualización en 

Educación en Ciencias Naturales y en 

Tecnología, lo realizado en el ámbito del 

La Física, la Química y la 
Biología tendrán sus Jornadas

I IECE vinculado con proyectos de 

investigación vigentes, tesis de posgrado 

que se encuentran desarrol lando 

i n v e s t i g a d o r e s / a s ,  p a s a n t í a s  y 

adscripciones.

“De esta manera las exposiciones estarán 

a cargo de investigadores del IIECE”, dicen 

desde ese Instituto que transita la Física, 

la Química y la Biología, cuya directora es 

Claudia Mazzitelli y la subdirectora, Carla 

Maturano. Las actividades, que consisten 

en ponencias de investigaciones, serán de 

acceso libre y gratuito y están destinadas 

a la comunidad científica, educativa y a 

personas con interés en la temática. Se 

realizarán los días 28 y 29 de julio, 

respectivamente, de 17 a 20 h y 9 a 12 h en 

la Sala de Audio y Video de la FFHA.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Se viene el Festival 
Internacional para Coros 
Infantiles y Juveniles

El encuentro será los días 15 y 16 de agosto y hasta ahora recibirán grupos de 

Corrientes, Córdoba y La Serena, Chile. Tiene como propósito generar un espacio 

de intercambio, difusión de la música coral, formación y crecimiento artístico y 

humano.

El Festival Internacional para Coros Infantiles y Juveniles “En el canto hay 

unidad” es un encuentro pensado para celebrar la música coral en un espacio de 

respeto, alegría y compañerismo. Será los días 15 y 16 de agosto de 2025 en la 

provincia de San Juan y reunirá a coros infantiles y juveniles del país y del mundo 

que compartan el amor por el canto colectivo.

Está organizado por la Secretaría de Extensión y los Coros de niños del Centro de 

Creación Artística Coral de la Facultad de Filosofía, Humanidades y Artes de la 

Universidad Nacional de San Juan.

Jorge Fuentes, director de los Coros de Niños de la UNSJ, comentó que este 

festival no es competitivo y tiene como propósito generar un espacio de 

intercambio, de difusión de la música coral, de formación y crecimiento artístico y 

humano.

Además, el Director expresó: “Son 2 días a full, vienen coros de otros países y 

otras provincias, se están inscribiendo todavía. Confirmado tenemos gente de 

Corrientes, de Córdoba, de San Juan y de La Serena, Chile”.

En esta oportunidad, se dará en el marco de los festejos del día de las infancias y 

recibirán al maestro Oscar Escalada (La Plata, Bueno Aires, Argentina) quien 

estará a cargo del trabajo coral de las obras que interpretarán todos los coros 

participantes y del taller “Un coro en cada aula” para directores de coro y 

educadores musicales.

Los talleres se realizarán en las salas del Teatro del Bicentenario y los conciertos 

en la sala del Auditorio Juan Victoria.

La información completa y el cronograma se encuentra en el siguiente enlace: 

https://drive.google.com/file/d/1vh2w98wm1r9qv_BOQy46M4Tf9YET9P02/vie

w?pli=1

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Nueva Diplomatura Superior 
en Prácticas Artísticas 
Transdisciplinares

La formación iniciará en septiembre y 

habrá una charla informativa virtual el 26 

de julio.

La Facultad de Filosofía, Humanidades y 

Artes de la Universidad Nacional de San 

Juan dictará una nueva formación para 

profundizar en procesos de creación 

desde una mirada situada, crítica y 

t r a n s d i s c i p l i n a r.  S e  t r a t a  d e  l a 

Diplomatura Superior en Prácticas 

Artísticas Transdisciplinares, la que 

t e n d r á  m o d a l i d a d  m i x t a 

(presencial/virtual), una duración de 8 

meses y un cupo limitado (para 50 

personas).

La preinscripción podrá realizarse hasta 

el 8 de agosto de 2025 y los requisitos de 

admisión son identificación (DNI o 

pasaporte), título de grado, currículum 

vitae completo, carta de motivación y 

dossier.

El inicio del dictado de la diplomatura está 

previsto para septiembre de 2025 y la 

finalización de la cursada para agosto de 

2026.

El plantel docente de esta formación 

estará integrado por: Dra. Marie Bardet;  

Dr. Hernán Ulm; Mag. Mariana Rodriguez 

Iglesias; val flores; Mag. Alicia Garcés; Dr. 

Marco Mallamaci; Dr. Hernán Borisonik; 

Lic. Luis Toro. Serán coordinadoras del 

trayecto:  Mag. Mariela Limerutti, Mag. 

Carolina Boettner y Mag. Silvina Zicolillo.

La actividad está destinada a personas 

egresadas de carreras de arte o con título 

de grado o experiencia comprobables en 

el área, es arancelada y habrá una charla 

informativa virtual el 26 de julio.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Red Tulum implementará 
un nuevo trazado en el 
sur de San José de Jáchal

El servicio de transporte público operado por la empresa Vallecito implementará un 

nuevo trazado en el sur de San José de Jáchal. La modificación entrará en un período de 

prueba por 60 días.

La modificación no afectará la frecuencia ni los tiempos de viaje y se pondrá a prueba 

por un plazo inicial de 60 días.

La Dirección de Coordinación de Red Tulum, dependiente del Ministerio de Gobierno, 

informó que a partir del miércoles 23 de julio comenzará a regir un nuevo recorrido para 

la línea 504 de colectivos, operada por la empresa Vallecito. La modificación tiene como 

objetivo optimizar la cobertura territorial del servicio y brindar una mejor conexión para 

los vecinos del sector sur de la ciudad de San José de Jáchal.

En sentido desde San José de Jáchal hacia Huaco, las unidades circularán por la 

Terminal de Ómnibus, calle Rivadavia, Sarmiento, San Juan, Aberastain, Avenida 

España y Caseros, para luego retomar su camino habitual.

En dirección contraria, desde Huaco hacia San José de Jáchal, el colectivo recorrerá 

Ruta Nacional 150, Aberastain, 25 de Mayo, Caseros, Avenida España, General Paz, San 

Martín y Avenida Perón, finalizando nuevamente en la terminal jachallera.

Este nuevo recorrido fue diseñado tras un análisis técnico que incluyó relevamientos en 

el lugar, reuniones con la empresa prestataria y el estudio de reclamos de usuarios. La 

modificación no afectará la frecuencia ni los tiempos de viaje y se pondrá a prueba por 

un plazo inicial de 60 días.

Nació el bebé número 100 
en la Nueva Maternidad del 
Hospital San Roque de Jáchal

El jueves 17 de julio, la Nueva Maternidad del Hospital San Roque de Jáchal alcanzó un 

nuevo hito: el nacimiento del bebé número 100. Ander Joaquín Manrique llegó al mundo 

a las 20:27 horas, marcando un paso importante en la atención materna que brinda este 

centro de salud a la comunidad local.

Ander Joaquín, hijo de María del Rosario Manrique y Andrés Guillermo Cruz, oriundos de 

la localidad de Rodeo, nació con un peso de 3.030 kilos. Tanto el bebé como su madre se 

encuentran en buen estado de salud, producto del seguimiento prenatal realizado en el 

Hospital de Rodeo y la atención en Jáchal.

El equipo que intervino en el parto estuvo compuesto por tocoginecólogos, pediatras, 

anestesiólogos, instrumentadores, enfermería y personal de apoyo. La coordinación 

entre los servicios garantiza atención de calidad y humanizada.

La maternidad del Hospital San Roque, recientemente inaugurada, brinda atención 

prenatal, partos de baja complejidad y cesáreas, sin necesidad de trasladarse a la 

capital. Este servicio permite a más de 7.700 mujeres acceder a controles 

ginecológicos, anticoncepción y atención durante el embarazo.

La nueva maternidad representa un avance importante en la salud materna de la zona, 

acercando servicios esenciales y seguros a las mujeres, madres y sus bebés.

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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Con una fuerte apuesta al desarrollo local, el 

intendente de Albardón, Juan Carlos Abarca, 

encabezó este miércoles 23 de julio la Gran Feria 

Agroproductiva, un evento que reunió a productores, 

cooperativas y emprendedores del departamento en 

el Parque Latinoamericano, entre las 9 y las 14 horas.

La iniciativa tuvo como objetivo principal visibilizar y 

potenciar el trabajo de quienes integran el entramado 

p r o d u c t i v o 

a l b a r d o n e r o , 

o f r e c i e n d o  u n 

e s p a c i o  p a r a  l a 

comercial ización 

d i r e c t a  y  e l 

e n c u e n t r o  e n t r e 

v e c i n o s  y 

p r o d u c t o r e s . 

Durante la jornada, 

l o s  a s i s t e n t e s 

pudieron adquirir 

p r o d u c t o s 

r e g i o n a l e s , 

a g r o a l i m e n t o s , 

conservas, textiles, 

artesanías y más, 

generando una experiencia de intercambio que fortaleció 

tanto la economía local como los lazos comunitarios.

“Esta feria es una muestra del enorme talento y esfuerzo 

de nuestros emprendedores y trabajadores rurales. Desde 

la gestión acompañamos con políticas concretas para que 

puedan crecer y seguir apostando por Albardón”, expresó 

el intendente Abarca en su recorrido por los distintos 

stands, donde saludó a los expositores y compartió con 

los visitantes.

La feria también incluyó actividades culturales y espacios 

de recreación, lo que permitió que muchas familias 

disfrutaran de una jornada amena, con propuestas para 

todas las edades.

Desde la Municipalidad de Albardón destacaron la 

importancia de este tipo de eventos para “construir un 

modelo de desarrollo territorial más justo, inclusivo y 

sostenible, que ponga en valor la producción local”.

Con esta nueva edición de la feria, la gestión de Abarca 

reafirma su compromiso con el impulso del sector 

productivo y emprendedor, consolidando a Albardón como 

un departamento que apuesta por su gente y su futuro.

Albardón vivió una jornada de impulso productivo 
con su Gran Feria Agroproductiva

Diario Las Noticias San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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E l  g o b e r n a d o r  M a rc e l o  O r re g o  i n a u g u ró  l a 

pavimentación de 12 cuadras en el barrio Luz y Fuerza 

de Pocito, en el marco del Plan Provincial de Pavimentos 

Urbanos que se desarrolla en San Juan.

El barrio Luz y Fuerza, ubicado en el departamento 

P o c i t o ,  c u e n t a  d e s d e  e s t a  s e m a n a  c o n  l a 

pavimentación completa de sus calles tras la 

inauguración oficial de una obra que abarca más de 12 

cuadras. El acto fue encabezado por el gobernador de 

San Juan, Marcelo Orrego, en el marco del avance del 

Plan Provincial de Pavimentos Urbanos, una iniciativa 

que se ejecuta en coordinación con los municipios para 

mejorar la infraestructura vial urbana en toda la 

provincia.

Orrego participó de la habilitación de las obras junto al 

director de Vialidad Provincial, Omar Lucero; el 

intendente de Pocito, Fabián Aballay; las diputadas 

nacionales Nancy Picón y María de los Ángeles Moreno; 

la ministra de Gobierno, Laura Palma; la secretaria de 

Turismo de la Provincia, Belén Barboza; concejales del 

departamento y un importante número de vecinos. La 

obra forma parte de un plan vial que busca optimizar las 

condiciones de circulación en los barrios y aportar 

mejoras tangibles a la calidad de vida de la población.

En el barrio Luz y Fuerza, se pavimentaron un total de 

1.203 metros lineales de calles, con un ancho promedio 

de 6,2 metros, alcanzando una superficie total asfaltada 

de 7.440 metros cuadrados. La inversión para ejecutar 

esta obra fue de $177.298.090, financiada en su 

totalidad con fondos provinciales. Los trabajos 

incluyeron el reacondicionamiento de la base granular 

existente, la aplicación de riego de imprimación con 

emulsión catiónica de rotura rápida y la posterior 

colocación de mezcla bituminosa tipo concreto 

asfáltico en caliente, con un espesor de cuatro 

centímetros.

El Plan Provincial de Pavimentos Urbanos tiene como 

propósito adecuar las condiciones de transitabilidad de 

las calles en distintos departamentos de San Juan, 

mejorar la circulación del transporte público y facilitar el 

acceso de los vecinos a centros de salud, escuelas, 

lugares de trabajo, zonas comerciales, sectores 

productivos y espacios de esparcimiento. En ese 

contexto, ya se inauguraron obras similares en 

departamentos como San Martín, Rawson, Rivadavia y 

Santa Lucía, mientras que la Dirección de Vialidad 

Inauguraron la 
pavimentación de 
12 cuadras en el 
barrio Luz y 
Fuerza de Pocito

Provincial continúa con tareas en más de 10 comunas 

de la provincia.

Además de la mejora vial, este tipo de intervenciones 

también apunta a reforzar la interconectividad entre 

barrios, incrementar la seguridad vehicular y peatonal, y 

fortalecer el desarrollo urbano en cada distrito. Según 

explicaron desde el Gobierno provincial, los convenios 

firmados entre la Provincia y los municipios permiten 

avanzar con una planificación conjunta y sostenida que 

pretende alcanzar a todos los departamentos con obras 

que modernicen la red vial urbana municipal.

Durante el acto de inauguración, el gobernador destacó 

la importancia de estas obras para los vecinos y resaltó 

el enfoque federal del plan. Remarcó que el trabajo 

articulado con los municipios es clave para enfrentar 

los desafíos actuales y continuar con la ejecución de 

proyectos de infraestructura. El mandatario sostuvo 

que este tipo de mejoras no solo tienen un impacto 

directo en la vida cotidiana de las personas, sino que 

además contribuyen a una mayor integración territorial 

dentro del departamento de Pocito y en toda la provincia 

de San Juan.

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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El  intendente de Rawson,  Car los 

Munisaga, encabezó una nueva iniciativa 

orientada a fortalecer la preparación del 

personal municipal ante situaciones de 

emergencia. El pasado 21 de julio, en 

articulación con la Cruz Roja Argentina 

Filial San Juan, se desarrolló un curso 

presencial de Primeros Auxilios y 

Reanimación Cardiopulmonar (RCP).

La capacitación, dirigida a trabajadores y 

trabajadoras del municipio, incluyó 

c o n t e n i d o s  e s e n c i a l e s  c o m o 

b i o s e g u r i d a d ,  m a n e j o  i n i c i a l  d e 

emergencias, técnicas de RCP y uso del 

Desfibrilador Externo Automático (DEA), 

herramientas clave para actuar de 

m a n e r a  e f e c t i v a  y  s e g u r a  a n t e 

situaciones críticas.

Como parte del compromiso con la salud 

y la seguridad, al finalizar la jornada se 

entregaron botiquines de primeros 

auxilios que serán distribuidos en los 

distintos edificios municipales, con el 

objetivo de garantizar una respuesta 

inmediata y adecuada ante cualquier 

eventualidad.

La actividad reafirma la decisión de la 

gestión municipal de fomentar el 

aprendizaje continuo y la prevención 

como pilares fundamentales del servicio 

público.

El intendente de Rawson, Carlos Munisaga, encabezó una jornada festiva en el 

Monumento Cruce de los Andes para conmemorar el Día de la Amistad, en un encuentro 

que convocó a vecinos y vecinas de todas las edades.

La celebración, que tuvo lugar el viernes, ofreció una variada propuesta artística y 

gastronómica pensada para compartir en comunidad. El evento incluyó espectáculos a 

cargo de músicos locales, la presencia de food trucks y una colorida feria de 

emprendedores que exhibió productos regionales y artesanales.

El punto más emotivo de la jornada fue la presentación especial de William Heredia, el 

joven artista sanjuanino que participó en el programa La Voz Argentina, y que logró 

conmover al público con su talento.

También hubo sorteos, sorpresas y un clima de camaradería que acompañó toda la 

tarde. La iniciativa, impulsada desde la gestión municipal, reafirma el compromiso de la 

comuna con la promoción de la cultura, el trabajo local y los espacios de encuentro para 

las familias rawsinas.

Rawson apuesta a la 
capacitación en emergencias 
con curso de primeros 
auxilios y RCP

Rawson celebró el Día de la 
Amistad con música, feria y 
un emotivo show en el Cruce 
de los Andes

Diario Las Noticias San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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La ciudad de San Juan celebró el Día del 

Amigo con una jornada repleta de 

actividades en el Centro Cultural Estación 

San Martín, donde vecinos y visitantes 

disfrutaron de música, arte, espectáculos 

y  p ropuestas  gast ronómicas .  La 

tradicional Feria de la Estación fue el 

marco elegido por la Municipalidad de la 

Capital para conmemorar esta fecha tan 

especial.

Desde el mediodía del sábado 19 de julio, 

el predio se transformó en un punto de 

encuentro para toda la comunidad, con 

entrada libre y gratuita. Entre los 

momentos más destacados, se llevó a 

cabo la inauguración del mural colectivo 

“Raíces del sol”, una obra que, a través de 

la participación comunitaria, plasmó la 

identidad, la cultura y el espíritu de unidad 

de los sanjuaninos.

L a  p r o p u e s t a  a r t í s t i c a  o f r e c i ó 

espectáculos variados para todos los 

gustos. El Ballet Municipal San Juan 

Nuestro Tiempo y el Taller de Danzas 

Árabes se presentaron con coreografías 

que combinaron tradición y modernidad. 

La música en vivo estuvo a cargo de Timo 

Rock, con un repertorio nacional e 

internacional que animó la tarde, mientras 

Festejos por el Día del 
Amigo en Capital

que DJ Puli Portillo fue el responsable de 

la musicalización de toda la jornada. 

También hubo espacio para el humor y la 

magia con las actuaciones del Mago 

Maur ic io ,  e l  Payaso Pi l t rafa  y  e l 

espectáculo circense Circontento, que 

despertaron risas y asombro entre 

grandes y chicos.

Además de los shows, la feria ofreció un 

amplio paseo de artesanos, diseñadores y 

emprendedores locales, que pudieron 

exhibir y vender sus productos. Los 

foodtrucks completaron la propuesta con 

una variada oferta gastronómica, ideal 

para compartir en grupo. Durante la 

jornada, también se realizaron sorteos, 

que añadieron un condimento especial de 

emoción y sorpresa.

La actividad fue organizada por la 

Secretar ía  de  Tur ismo,  Cul tura  y 

Educación de la Municipalidad de la 

Ciudad de San Juan, en conjunto con el 

Centro Cultural Estación San Martín y con 

el acompañamiento de la intendente 

Susana Laciar. La edición especial de la 

Feria de la Estación por el Día del Amigo 

volvió a consolidarse como un evento 

clave en el calendario cultural capitalino, 

reafirmando el valor del encuentro, la 

creatividad y el disfrute en comunidad.

El Hospital César Aguilar incorporó un 

sistema digital de rayos y un mamógrafo 

3D de última generación, marcando un 

salto tecnológico clave para la salud en 

Caucete.

Luego de meses de trabajo y adaptación, 

el Hospital César Aguilar de Caucete 

estrenó su nueva aparatología de rayos y 

un  mamógrafo  3D tomosíntes is , 

brindando estudios más precisos y 

rápidos para los pacientes. Este avance 

se concretó gracias al proyecto del Dr. 

José Bernal, Jefe de la Zona Sanitaria II, y 

de la Dra. Diana Martínez, directora del 

hospital, con el respaldo del Ministerio de 

Salud de la provincia.

La nueva infraestructura incluye equipos 

d i g i t a l e s  d e  ú l t i m a  g e n e r a c i ó n , 

comparables con los de los principales 

hospitales de San Juan. La tecnología 3D 

del  mamógrafo  permite  detectar 

microcalcificaciones y nódulos en tiempo 

real, mejorando la detección temprana 

del cáncer de mama. Además, la nueva 

sala de rayos incorpora una cama 

adaptada para imágenes en múltiples 

posiciones, acompañada por monitores 

de alta resolución y un sistema interno 

para transferencia de resultados.

U N A  I N V E R S I Ó N  Q U E  E X I G I Ó 

INFRAESTRUCTURA RENOVADA

L a  i n s t a l a c i ó n  r e q u i r i ó  u n a 

restructuración total del área de rayos, 

con mejoras en espacio y sistema 

e l é c t r i c o  p a r a  g a r a n t i z a r  e l 

funcionamiento óptimo. “Era necesario 

u n  s a l t o  d e  c a l i d a d ,  e s t á b a m o s 

trabajando con aparatología vieja”, 

El Hospital César Aguilar estrenó 
mamógrafo 3D y rayos en Caucete

destacó la Dra. Martínez.

BENEFICIOS INMEDIATOS PARA LOS 

PACIENTES

Con esta incorporación, los estudios se 

entregan en el momento, pudiendo 

enviarse por correo electrónico o 

directamente al celular del paciente. Esto 

agiliza los diagnósticos y reduce los 

tiempos de espera, mientras que los 

médicos disponen de un sistema interno 

optimizado para evaluar los resultados.

CONCIENTIZACIÓN Y PREVENCIÓN: EL 

NUEVO DESAFÍO

La directora Mart ínez subrayó la 

importancia de la detección temprana del 

cáncer de mama.

“Solo el 40% de las mujeres en Caucete y 

la provincia se realizan mamografía y 

papanicolau cada año; debemos llegar al 

60% restante”, afirmó.

Con la nueva tecnología, el hospital 

buscará incentivar controles preventivos 

e n t r e  l a s  m u j e r e s  c a u c e t e r a s , 

recomendando una mamografía anual a 

partir de los 35 años.

CÓMO SOLICITAR TURNOS

La comunidad puede acceder a los 

estudios a través de WhatsApp al 

2644592201, la línea gratuita 0800-222-

4002, la app Ciudadano Digital o de 

manera presencial en el hospital, de lunes 

a viernes de 7 a 19 hs.

Este avance marca un hito en la salud 

p ú b l i c a  d e  C a u c e t e ,  a c e r c a n d o 

tecnología de punta a más pacientes y 

fortaleciendo la detección temprana de 

enfermedades.

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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La Municipalidad de Iglesia vivió una 

jornada marcada por la cultura y la 

promoción de la escritura, con la visita del 

vicegobernador de la Provincia, Fabián 

Martín, quien junto al intendente Jorge 

Espejo recorrió instituciones educativas 

del Departamento para presentar el 

Concurso Literario San Juan Escribe – 

Premio Jorge Leonidas Escudero, en el 

marco de su edición 2025.

La actividad principal se desarrolló en el 

SUM del Bachillerato Columna Cabot, en 

V i l la  Ig les ia ,  donde  autor idades 

provinciales, municipales y educativas 

compartieron un espacio de diálogo con 

estudiantes y docentes. En esta ocasión, 

se destacó la importancia de fomentar la 

escritura creativa como herramienta de 

expresión y rescate de las voces locales.

El intendente Jorge Espejo acompañó al 

vicegobernador en su visita a las 

escuelas Primaria Yapeyú y Secundaria 

Columna Cabot, donde invitaron a los 

jóvenes a sumarse a esta iniciativa que 

La literatura sanjuanina 
llegó a Iglesia con una 
jornada dedicada a la escritura 
y la identidad local

este año celebra su décimo aniversario. 

También participaron del encuentro el 

diputado Gustavo Deguer, el concejal 

Pablo Esquivel y representantes del 

ámbito educativo,  entre el los las 

directoras de ambas instituciones: la 

profesora Juana Caballero (Bachillerato 

Columna Cabot) y la profesora Liliana 

Bacca (Escuela Yapeyú).

Durante el acto, se entregaron banderas 

nacionales de flameo y colecciones de 

libros editados por el Fondo Editorial de la 

Cámara de Diputados, como una forma 

de fortalecer los espacios de lectura y 

e s c r i t u r a  e n  l a s  e s c u e l a s  d e l 

Departamento.

Con esta jornada, la Municipalidad de 

Iglesia reafirmó su compromiso con la 

p ro m o c i ó n  cu l t u r a l  y  ed u ca t i va , 

destacando el valor de una propuesta 

literaria que impulsa la creatividad, 

visibiliza a los escritores del interior y 

enriquece la identidad sanjuanina desde 

sus raíces más auténticas.

Ampliación del Cementerio 
Municipal en 9 de Julio

El intendente del departamento 9 de Julio, Daniel Banegas, dejó inaugurada una 

importante obra en el Cementerio Municipal de Las Chacritas, ubicada en la zona 

norte del departamento. Se trata de la construcción de 120 nuevos nichos, que 

amplían la capacidad del lugar y brindan una solución concreta a una necesidad 

sentida por la comunidad.

La ceremonia se realizó con la presencia de funcionarios municipales, trabajadores 

del área de Obras y Servicios Públicos, y vecinos que se acercaron para acompañar 

este avance.

La obra fue ejecutada con recursos municipales y forma parte de un plan integral que 

busca modernizar y mantener en condiciones los espacios públicos esenciales del 

departamento.

Además, desde el municipio indicaron que se prevé continuar con otras obras 

complementarias en el predio, como mejoras en los accesos, iluminación y 

parquización, para brindar mayor comodidad y seguridad a los vecinos que asisten al 

lugar.

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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Santa Lucía apuesta al 
cuidado cercano y gratuito 
de las familias

El intendente de Santa Lucía, Juan José 

Orrego, continúa profundizando su 

política de cercanía con los vecinos a 

t r avés  d e  u n a  n u eva  j o r n a d a  d e 

operativos barriales de salud. Bajo el lema 

“Estar cerca es lo que nos representa y 

nos diferencia”, el jefe comunal reafirmó 

su compromiso con el bienestar de cada 

familia santaluceña, llevando atención 

médica gratuita directamente a los 

barrios.

Acompañado por el equipo del área de 

Salud del municipio, Orrego supervisó 

personalmente las tareas realizadas en el 

marco de esta campaña, que tiene como 

objetivo principal brindar controles y 

chequeos de manera accesible, sin que 

los vecinos tengan que trasladarse 

grandes distancias o enfrentar demoras.

“Estamos presentes, muy cerca de tu 

casa,  para que puedas hacer tus 

controles de forma gratuita. Porque 

c r e e m o s  q u e  s o l o  a s í  p o d e m o s 

acompañarnos y cuidarnos, juntos”, 

expresó el  intendente durante su 

recorrida, destacando el valor de una 

gestión comprometida con la comunidad 

y enfocada en las necesidades reales de 

la gente.

Los operativos incluyen controles de 

presión arterial, glucemia, peso y talla, 

asesoramiento médico y entrega de 

folletería preventiva, entre otros servicios. 

La iniciativa será replicada en distintos 

sectores del departamento, con el 

propósito de alcanzar a todos los 

santaluceños.

La propuesta, que ya cuenta con una 

respuesta positiva por parte de los 

vecinos, forma parte del modelo de 

gestión que Orrego impulsa desde el 

inicio de su mandato: un municipio 

cercano, ágil y al servicio de las personas.

Santa Lucía avanza con nuevas 
banquinas para mejorar la seguridad 
vial y la conectividad

En una nueva muestra de compromiso con el desarrollo urbano y el bienestar 

comunitario, el intendente de Santa Lucía, Juan José Orrego, encabezó una jornada de 

supervisión de obras vinculadas a la construcción de banquinas en distintos sectores 

del departamento.

Estas intervenciones forman parte de un plan integral de infraestructura que apunta a 

mejorar la seguridad vial y facilitar la conexión entre los barrios, permitiendo un 

tránsito más ordenado y seguro para peatones, ciclistas y conductores.

Desde la gestión municipal destacan que cada obra responde a una necesidad 

concreta de los vecinos, y que mejorar las condiciones del entorno urbano es también 

una forma de fortalecer los lazos comunitarios y la calidad de vida en los barrios.

La construcción de banquinas no solo representa un avance físico, sino también 

simbólico, ya que expresa el compromiso de la intendencia de estar presente, cerca de 

la gente y de sus necesidades cotidianas.

Con estas acciones, el municipio de Santa Lucía reafirma su voluntad de continuar 

trabajando en obras que transforman el día a día de los vecinos, con una mirada 

puesta en el crecimiento ordenado, seguro y solidario del departamento.

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025



Rivadavia apuesta a la 
formación con compromiso 
y corazón

El intendente Miodowsky compartió un 

desayuno con alumnos de la Escuela de 

Oficios por el cierre del curso de 

pastelería

El intendente de Rivadavia, Sergio 

Miodowsky, encabezó una emotiva 

jornada junto al equipo de la Dirección 

de Educación, Empleo y Juventud y a 

los alumnos de la Escuela de Oficios 

Rivadavia Capacita, en el marco del 

cierre del curso de pastelería. El 

encuentro se celebró con un desayuno 

en el que se reconoció el esfuerzo, la 

dedicación y el compromiso de quienes 

apuestan a la capacitación como 

herramienta de crecimiento personal y 

comunitario.

Más allá de adquirir conocimientos en 

el arte de la pastelería, los jóvenes 

participantes demostraron un gran 

gesto de solidaridad: prepararon tortas 

que fueron destinadas a distintas 

actividades municipales, sumando su 

trabajo con compromiso, generosidad y 

entusiasmo.

“Gracias por ponerle tanto amor a lo 

que hacen. Vamos a seguir impulsando 

e s t o s  e s p a c i o s  q u e  g e n e r a n 

oportunidades”, expresó el intendente 

Miodowsky, destacando el valor de la 

formación y del trabajo en equipo como 

pilares fundamentales del desarrollo 

social en el departamento.

La Escuela de Oficios Rivadavia 

Capacita continúa consolidándose 

como un espacio de inclusión y 

crecimiento, donde se fomenta la 

cultura del esfuerzo, el aprendizaje 

práctico y el compromiso con la 

comunidad. Este tipo de iniciativas no 

solo apuntan a brindar herramientas 

laborales, sino también a fortalecer los 

lazos solidarios que unen a los vecinos 

del departamento.

El intendente Miodowsky refuerza 
el diálogo con vecinos de Posta 
del Ángel

Encuentro clave en el marco del programa #JuntosPorTuBarrio

En una nueva jornada de cercanía con la comunidad, el intendente de Rivadavia, 

Sergio Miodowsky, recibió este jueves a un grupo de vecinos del barrio Posta del 

Ángel en el edificio municipal. La reunión se desarrolló en el marco del programa 

#JuntosPorTuBarrio, una iniciativa impulsada por la gestión que busca fomentar el 

diálogo directo con los ciudadanos y construir soluciones de manera conjunta.

Durante el encuentro, los vecinos expusieron sus principales inquietudes, 

necesidades y propuestas para mejorar su barrio. Miodowsky, por su parte, valoró 

el intercambio y destacó la importancia de generar estos espacios de participación:

“Fue un encuentro muy valioso, donde compartimos ideas y puntos de vista para 

pensar mejoras concretas para la zona. Estoy convencido de que el camino es este: 

escuchar, dialogar y trabajar en equipo para transformar cada rincón de Rivadavia”, 

expresó el intendente.

El programa #JuntosPorTuBarrio se consolida así como una herramienta clave 

para la gestión local, basada en la escucha activa y en la planificación colaborativa 

de obras y acciones que impacten positivamente en la calidad de vida de los 

vecinos.

La reunión con residentes de Posta del Ángel se suma a una serie de actividades 

territoriales que el municipio viene desarrollando en distintos puntos del 

departamento, reafirmando el compromiso de una gestión cercana, participativa y 

enfocada en el desarrollo local.
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Rivadavia reafirma su compromiso 
con el deporte 

En una nueva muestra de apoyo al 

desarrollo deportivo local, el intendente 

de Rivadavia, Sergio Miodowsky, visitó el 

Club San Juanino Junior, donde hizo 

entrega de indumentaria y elementos 

esenciales para la práctica deportiva. 

Camisetas, pelotas, redes y otros 

materiales fueron parte del aporte 

realizado con el objetivo de fortalecer el 

t rabajo que la  inst i tución v iene 

realizando con niños y jóvenes del 

departamento.

Durante el encuentro, Miodowsky 

mantuvo una charla cercana con la 

dirigencia del club, en la que valoró el 

compromiso y la dedicación de quienes 

sostienen estos espacios deportivos a 

fuerza de vocación y pasión. “Apoyar al 

deporte es apostar al futuro. Sabemos 

del esfuerzo que hacen los clubes 

b a r r i a l e s  y  v a m o s  a  s e g u i r 

acompañándolos”, expresó el jefe 

comunal.

La entrega se enmarca dentro de una 

política municipal que busca potenciar 

el rol del deporte como herramienta de 

inclusión social, transmisión de valores 

y  c o n s t r u c c i ó n  d e  c o m u n i d a d . 

“Creemos firmemente en el deporte 

como una escuela de vida para nuestros 

chicos y chicas, por eso renovamos 

n u e s t r o  c o m p r o m i s o  c o n  c a d a 

institución que cumple esta función 

social tan valiosa”, destacó Miodowsky.

El Club San Juanino Junior, que viene 

trabajando con distintas categorías 

formativas, recibió con entusiasmo el 

respaldo municipal, agradeciendo el 

acompañamiento y asegurando que el 

material entregado será de gran utilidad 

para continuar con sus actividades y 

seguir promoviendo hábitos saludables 

y trabajo en equipo entre los más 

jóvenes.

Con esta acción, el intendente reafirma 

su pol í t ica  de  cercanía  con las 

instituciones deportivas y sociales del 

departamento, apostando al deporte 

como motor de desarrollo y contención.
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Chimbas cerró las vacaciones 
de invierno con una bicicleteada

La intendenta  Danie la  Rodr íguez 

encabezó una multitudinaria bicicleteada 

junto a más de 200 personas, en el evento 

“Bici Amigos y Bici Amigas” que marcó el 

final de las vacaciones de invierno en 

C h i m b a s ,  c o n  s h o w s ,  s o r t e o s  y 

actividades recreativas para toda la 

familia.

El evento, denominado “Bici Amigos y Bici 

Amigas”, se realizó en la mañana del 

viernes. Foto gentileza Prensa Chimbas. 

Con gran entusiasmo y participación 

vecinal, la Ciudad de Chimbas celebró el 

cierre de las vacaciones de invierno con 

una bicicleteada masiva organizada por la 

Municipalidad,  encabezada por la 

intendenta Daniela Rodríguez y el equipo 

de “Chimbas Te Quiero”.

El evento, denominado “Bici Amigos y Bici 

Amigas”, se realizó en la mañana del 

viernes, iniciando pasadas las 10 horas 

desde el Complejo Costanera. Más de 200 

asistentes, entre vecinos, ciclistas y 

familias enteras, formaron parte de esta 

colorida caravana que recorrió la Avenida 

Costanera en un ambiente de alegría, 

risas y compañerismo.

El recorrido concluyó en el Camping de 

V i l l a  O b s e r v a t o r i o ,  d o n d e  l o s 

participantes fueron recibidos con un 

desayuno típico compuesto por mate 

cocido, chocolate caliente, facturas y 

sopaipillas.

La jornada continuó con una gran 

propuesta recreativa que incluyó shows 

artísticos en vivo, juegos de kermés y 

sorteos de premios, todo pensado para 

compartir en familia. Además, se destacó 

el operativo de seguridad dispuesto 

durante toda la actividad, con presencia 

de ambulancias y personal policial para 

garantizar el bienestar de todos los 

presentes.

San Martín impulsó una 
campaña de prevención del 
cáncer para sus vecinas

La intendenta de San Martín, Analía 

Becerra, encabezó una nueva iniciativa en 

favor de la salud de las mujeres del 

departamento, mediante una campaña de 

prevención y detección precoz del cáncer 

de cuello de útero y de mama. La actividad 

fue organizada con el objetivo de facilitar 

e l  a c c e s o  a  e s t u d i o s  m é d i c o s 

fundamentales para la  detección 

temprana de estas enfermedades.

La preinscripción para participar se llevó a 

cabo los días jueves 24 y viernes 25 de 

julio, en el Centro de Jubilados San Isidro 

Labrador, donde las vecinas pudieron 

anotarse en el horario de 9 a 12 horas.

El día central de la campaña tuvo lugar el 

lunes 28 de julio en el mismo centro, entre 

las 8:30 y las 12 horas. Durante la jornada 

se realizaron exámenes clínicos de mama, 

colposcopías, estudios de Papanicolaou 

(PAP), cepillados endocervicales y, en los 

casos necesarios, biopsias.

Con cupos limitados, la propuesta buscó 

promover una comunidad más saludable, 

brindando herramientas concretas de 

p r e v e n c i ó n  y  c o n c i e n t i z a c i ó n , 

especialmente orientadas a las mujeres 

de San Martín. Esta acción formó parte de 

u n a  s e r i e  d e  p o l í t i c a s  p ú b l i c a s 

impulsadas por la actual gestión para 

mejorar la calidad de vida de los vecinos y 

vecinas del departamento.

Campaña de prevención y 
detección precoz del cáncer de
cuello de útero y cáncer de mama

Seguimos cuidando la salud de nuestras vecinas. Del jueves 24 al viernes 25 de julio se 

realizará la preinscripción para esta importante campaña en el Centro de Jubilados 

San Isidro Labrador, de 9 a 12 hs.

El día de la campaña será el lunes 28 de julio, en el mismo lugar, de 8:30 a 12 hs.

Se realizarán estudios como: examen de mama, colposcopía, PAP, cepillado 

endocervical y biopsia (en los casos necesarios).

 ¡Cupos limitados! Te esperamos para seguir construyendo una comunidad con más 

salud y prevención.

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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Diario Las Noticias

Proveedores de Chile 
quieren desembarcar 
en Argentina

El país trasandino quiere exportar sus 

bienes y servicios a otros países y apunta 

a la minería argentina. ProChile del 

Ministerio de Relaciones Exteriores busca 

impulsar la salida al extranjero de 

p r o v e e d o r e s  m i n e r o s  m e d i a n t e 

inteligencia de mercado, presencia en 

ferias y programas para startups y pymes.

Aseguran que Chile cuenta con más de 

8.000 empresas proveedoras de la 

industria minera, pero menos del 5% ha 

logrado exportar sus soluciones. Para 

cambiar esta realidad, la institución 

gubernamental impulsa una estrategia de 

internacionalización que abarca desde el 

diagnóstico de la oferta hasta la 

concreción de negocios en ferias mineras 

internacionales, con foco en países de alta 

demanda como Argentina, Brasil, Perú y 

Canadá.

La participación en eventos como 

Perumin (Perú) y Exposibram (Brasil) ha 

sido fundamental para abrir nuevas 

oportunidades.

“Estas ferias permiten no solo establecer 

contactos comerciales, sino también 

acceder  a  espacios de tendencia 

tecnológica y posicionar la imagen país”, 

afirmó Lorena Sepúlveda, directora 

nacional de ProChile, en entrevista con 

Reporte Minero y Energético.

Uno de los focos emergentes es la 

in te rnac iona l izac ión  de  s tar tups 

tecnológicas ligadas a la minería, que 

requieren apoyos distintos a los de una 

empresa tradicional. “Contamos con 

programas específicos de soft landing, 

o r i e n t a c i ó n  l e g a l  y  a n á l i s i s  d e 

competencia internacional para estas 

e m p r e s a s  i n n o v a d o r a s ” ,  e x p l i c ó 

Sepúlveda.

Antes de salir al exterior, ProChile realiza 

un análisis individual de cada empresa, 

evaluando su nivel de competitividad, 

diferenciación e innovación. “Una buena 

oferta exportable debe tener valor 

agregado, cumplimiento normativo y 

capacidad de adaptarse a mercados muy 

distintos”, señaló la directora. A partir de 

esa evaluación, se definen los países 

objetivos y los pasos a seguir.

Uno de los mecanismos más comunes es 

asociarse con empresas locales en el país 

de destino. Estas alianzas facilitan la 

instalación, reducen costos y permiten 

cumplir con normativas específicas. “En 

Perú, por ejemplo, muchas pymes 

chilenas ya se han instalado con éxito 

gracias a estas alianzas”, destacó 

Sepúlveda.

Además de la asesoría técnica, la imagen 

país es un activo clave en el proceso. 

“Chile tiene un gran prestigio como 

p r o d u c t o r  m i n e r o  s u s t e n t a b l e  e 

innovador, y eso abre puertas a los 

proveedores en mercados exigentes 

como Australia o Canadá”, señaló la 

representante de ProChile.

Entre las próximas actividades, la 

participación en Perumin (del 22 al 26 de 

septiembre) será un hito central, junto a 

misiones comerciales en Argentina y 

Brasi l .  Además,  se reforzarán los 

programas de seguimiento post-feria, 

clave para convertir  contactos en 

negocios concretos. “El proceso toma 

tiempo, pero con apoyo técnico y visión 

estratégica, internacionalizarse es cada 

vez más posible para los proveedores 

mineros chilenos”, concluyó Sepúlveda.

ProChile es la institución del Ministerio de 

Relaciones Exteriores encargada de la 

promoción de la oferta exportable de 

b i e n e s  y  s e r v i c i o s ,  m e d i a n t e  l a 

internacionalización de las empresas 

chilenas, la promoción de la imagen país, 

de la inversión extranjera y del turismo, a 

través de una red nacional e internacional 

de personas especializadas.

Impulsadas por el oro, 
las exportaciones mineras 
de Argentina superarán 
los USD 5000 millones

Las exportaciones mineras de Argentina superarán los 5.000 millones de dólares en 

2025 por el aumento del precio del oro, frente a los 4.600 millones registrados en 2024, 

dijo el presidente de la CAEM.

En una entrevista con Reuters, Roberto Cacciola explicó que la producción de oro y plata, 

las principales exportaciones mineras de Argentina, se mantendrá o caerá levemente en 

2025 por la maduración de los proyectos, pero que el aumento de precios ayudará a 

compensar el menor volumen.

«Este año (las exportaciones mineras) pueden estar arriba de los 5.000 o 5.200 millones 

de dólares», dijo Cacciola, quien describió una situación inversa para el litio, ya que prevé 

un aumento de la producción en momentos de caída de precios.

«En volúmenes no vemos cambios significativos en oro y plata, más bien quizás una 

pequeña reducción, y en litio vemos un crecimiento en volumen, pero una caída de precio 

que más o menos va a hacer que la exportación de litio esté en valores muy parecidos a 

los del 2024», agregó.

Como referencia, en el acumulado de 2024 el oro aportó 3.141 millones de dólares (68% 

del total exportado), la plata 641 millones (14%) y el litio 631 millones de dólares (13,6%), 

según la Secretaría de Minería de la Nación.

El Gobierno de Javier Milei busca impulsar el prometedor sector minero para aumentar el 

ingreso de divisas que tanto necesita para mantener la estabilidad macroeconómica, 

para lo que creó el Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones (RIGI), que ofrece 

beneficios fiscales, aduaneros y cambiarios para inversiones de más de 200 millones de 

dólares.

Hasta el momento, de los siete proyectos mineros que solicitaron su adhesión, el 

Gobierno solo aprobó «Rincón», de la firma angloaustraliana Río Tinto,una inversión de 

2.700 millones de dólares en la provincia norteña de Salta para la construcción de una 

planta de carbonato de litio.

Cacciola dijo que la caída del precio del litio, generada por un exceso de oferta y una 

menor demanda de vehículos eléctricos, provocó la demora de inversiones.

«Las empresas de litio hoy están trabajando en 'break-even' o eventualmente algunas 

con déficit. Se espera que esto sea algo temporal, pero es un dato de la realidad», afirmó.

«Todo el mundo estaba pensando en ampliar, en crecer y hoy está pensando en 

subsistir», explicó. «Se han demorado algunas expansiones. La realidad es que no se 

viene con la euforia del 2022-2023, porque la caída (del precio) fue muy brusca», agregó.

Argentina es el cuarto exportador global del mineral -necesario para la transición 

energética- e integra el «triángulo del litio» junto a Chile y Bolivia, que alberga la mayor 

reserva mundial. También tiene proyectos de cobre de clase internacional, aunque aún 

ninguno en producción.

Cacciola estimó que el Gobierno extenderá un año más el plazo del RIGI para la 

presentación de proyectos de inversión, que vence el 8 de julio de 2026, debido a que 

muchos proyectos -especialmente de cobre- han expresado su interés en ingresar al 

régimen de incentivos.

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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Sigue adelante con el compromiso 
que tenemos con nuestros afiliados, 

estar más cerca de ellos

Caterina Dzugala es la 
nueva Directora de 
Comunicación de Vicuña

El ambicioso desarrollo minero Vicuña, 

liderado por el joint venture entre Lundin 

Mining y BHP, sumó este mes una nueva 

figura clave a su staff local: Caterina 

Dzugala asumió como Directora de 

Comunicaciones del proyecto, con el 

o b j e t i v o  d e  l i d e r a r  l a  e s t r a t e g i a 

c o m u n i c a c i o n a l  d e  u n o  d e  l o s 

e m p r e n d i m i e n t o s  d e  c o b r e  m á s 

importantes del país.

Dzugala llegó a San Juan desde Buenos 

Aires y se integra a un equipo conformado 

por profesionales locales, entre ellos, 

Carolina Laumann como Gerente de 

Comunicación y Javier Jorquera como 

Supervisor.  E l  área de Relaciones 

Institucionales del proyecto continúa a 

cargo de Iván Grgric, actual presidente de la 

Cámara Minera de San Juan.

La nueva directora reportará directamente 

a José Morea, Country Director de Vicuña, y 

ocupará un rol jerárquico equivalente al de 

Alfredo Vitaller (Director de Asuntos 

Corporativos) y Tomás Darmandrail 

(Director de Planeamiento Estratégico).

Con más de 15 años de experiencia en 

comunicación institucional, medios y 

políticas públicas, Dzugala ha ocupado 

cargos de re levancia  en d ist intos 

organismos estatales. Fue vocera de la 

Jefatura de Gabinete de Ministros de la 

Nación hasta junio pasado, durante la 

g e s t i ó n  d e  G u i l l e r m o  F r a n c o s ,  y 

previamente trabajó en el Ministerio de 

Tr a n s p o r t e  ( 2 0 1 6 - 2 0 2 0 )  y  e n  l a 

Administración de Parques Nacionales 

(2013-2016).

Su vínculo con la minería se remonta a los 

años 2009-2013,  cuando coordinó 

j o r n a d a s  t é c n i c a s  y  t a r e a s  d e 

comunicación en la revista especializada 

Panorama Minero.

Al anunciar su nombramiento en LinkedIn, 

Dzugala se definió como una profesional 

“impulsada por la convicción de que una 

comunicación clara ,  estratégica y 

c o n s i s t e n t e  p u e d e  g e n e r a r  u n a 

transformación significativa”. Y agregó: 

“ H o y  t e n g o  e l  r e t o  d e  l i d e r a r  l a 

comunicación en Vicuña, en un sector 

clave para el desarrollo del país”.

Con su incorporación, el Proyecto Vicuña 

fortalece su posicionamiento institucional 

en San Juan, en un momento en el que la 

minería del cobre es vista como una de las 

apuestas estratégicas del país para el 

desarrollo económico y la atracción de 

inversiones internacionales.

En una reunión clave para el fortalecimiento del trabajo conjunto entre el sector 

público y privado, las máximas autoridades del Ministerio de Minería de San Juan 

recibieron a la nueva Comisión Directiva de la Cámara Minera de la provincia 

(CMSJ).

El encuentro se llevó a cabo en la sede del Ministerio y fue encabezado por el 

ministro de Minería, Juan Pablo Perea, acompañado por el secretario de Gestión 

Ambiental y Control Minero, Roberto Moreno, el secretario de Desarrollo Minero 

Sustentable, Guillermo Olguín, el secretario Técnico, Pablo Fernández y la 

presidenta del Instituto Provincial de Exploraciones y Explotaciones Mineras 

(IPEEM), Natalia Marchese.

Durante la reunión, Iván Grgic, flamante presidente de la CMSJ, destacó que esta 

nueva etapa representa la continuidad del proceso de fortalecimiento 

institucional iniciado por su antecesor, Ricardo Martínez. “Este es un gran desafío. 

Nuestra misión es representar con solidez a las empresas operadoras, lo que nos 

permite tener un diálogo más profundo y específico sobre los temas que 

realmente impactan en el corazón de la actividad minera”, señaló Grgic.

Por su parte, el ministro Perea subrayó la importancia de consolidar una agenda 

común con el sector privado y manifestó “invitamos a toda la comisión a 

colaborar estrechamente en temas fundamentales para el crecimiento de la 

minería en San Juan: desarrollo de proveedores, mejora de la competitividad y 

consolidación de un marco legal moderno y claro”, afirmó.

La reunión consolidó el compromiso compartido de continuar promoviendo una 

minería sustentable, transparente y con fuerte anclaje territorial, mediante el 

fortalecimiento institucional y el diálogo permanente.

Integrantes de la nueva Comisión Directiva de la CMSJ presentes en el encuentro:

Presidente: Iván Grgic (Vicuña Argentina S.A.)

Vicepresidenta: Analía García (Minera Andina del Sol S.A.)

Secretario Ejecutivo: Raúl Cabanay (Caleras San Juan)

Tercer Vocal Titular: Marcelo Agulles (Minas Argentinas S.A.)

Revisora de Cuentas Suplente: Sonia Delgado (Golden Mining S.A.)

Representación Institucional: Rodolfo Ovalle, Gerente Legal y de Asuntos 

Institucionales del Proyecto Los Azules, en representación de Michael Meding 

(Andes Corporación Minera S.A.)

San Juan afianza el diálogo 
institucional: la nueva conducción 
de la Cámara Minera fue recibida 
por autoridades provinciales 
de minería

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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Caterwest S.A. y Minas 
Argentinas S.A. impulsan 
la capacitación en Huaco

Caterwest S.A., empresa con sede en Pocito, San Juan, especializada en servicios 

hoteleros y logísticos en sitios remotos  , se unió a Minas Argentinas S.A. para 

llevar adelante una jornada de capacitación en pastelería en la comunidad de 

Huaco.

La actividad, realizada recientemente en el marco de un programa conjunto de 

desarrollo comunitario, ofreció a los participantes la oportunidad de aprender 

“técnicas y sabores” en un contexto práctico y cercano  . El enfoque colaborativo 

destacó el compromiso de ambas empresas por fortalecer vínculos locales a 

través de acciones concretas de formación.

Minas Argentinas S.A., dedicada a la minería de metales preciosos en San Juan y 

La Rioja y reconocida por su proyecto mina Gualcamayo desde 2009  , se sumó a 

esta iniciativa con el propósito de generar oportunidades de crecimiento y 

desarrollo en las comunidades donde opera. Caterwest, a su vez, aportó su 

experiencia logística y operativa en entornos remotos.

De esta forma, ambas organizaciones consolidan su compromiso con el 

fortalecimiento social y profesional de Huaco, reafirmando que la capacitación 

no solo enriquece conocimientos, sino que también potencia la integración y el 

bienestar comunitario.

Diario Las Noticias

En su más reciente publicación en LinkedIn, El�Pachón —yacimiento de cobre y 

molibdeno operado por Glencore en Calingasta, San� Juan— destacó el valor 

fundamental que asigna al compañerismo, el respeto y el trabajo conjunto como 

pilares no solo de sus operaciones, sino también de las relaciones humanas que se 

desarrollan en su entorno laboral  .

La compañía señaló que estos valores no solo impulsan el progreso de sus 

proyectos, sino que también promueven la construcción de vínculos de amistad 

que enriquecen tanto la vida profesional como la personal de su equipo .

Con motivo del “Día del Amigo”, El�Pachón transmitió un mensaje cálido hacia 

su comunidad interna:

> “En el ámbito laboral, los vínculos que creamos son tan importantes como los 

desafíos que enfrentamos. … ¡Feliz día del amigo a todos los que hacen del trabajo 

un lugar de encuentro y crecimiento colectivo!”  

Mediante este gesto, la empresa revalida su cultura organizacional orientada al 

desarrollo comunitario y al fortalecimiento de lazos interpersonales dentro del 

ambiente laboral.

El Pachón celebra el Día del Amigo 
reforzando el compañerismo y el 
trabajo en equipo

Crecen las expectativas por la 
inversión minera en Argentina, 
según Juan Manuel Lira Cacho

Juan Manuel Lira Cacho, consultor experto en procesamiento de minerales, 

destacó recientemente en LinkedIn el creciente interés y optimismo en torno al 

sector minero argentino.

Según Lira, las reformas implementadas —en especial el Régimen de Incentivo a 

Grandes Inversiones (RIGI)— han mejorado notablemente el clima de inversión 

del país. Citó datos del Fraser Institute, señalando que Argentina escaló posiciones 

en los índices de percepción política (+30�%) y potencial mineral (+15,3�%)  .

Lira subrayó que la naturaleza federal del país permite que provincias como Salta, 

La Rioja y San Juan lideren iniciativas locales, impulsando una narrativa positiva 

que posiciona a Argentina coo un foco emergente para la inversión internacional  .

Según el experto, esta tendencia podría consolidarse en proyectos de gran escala, 

brindando estabilidad económica, mayores inversiones en infraestructura y 

desarrollo minero regional.

Carolina Zang: nuevo refuerzo 
femenino para Hualilán
E l  c l u b  H u a l i l á n  a n u n c i ó  l a 

incorporación de Carolina Zang, quien 

se suma como nuevo refuerzo al plantel 

femenino para la temporada 2025. La 

futbolista llega con expectativas 

r e n ova d a s  e n  u n  c o n t e x t o  d e 

crecimiento del fútbol femenino en la 

región.

Carolina Zang aporta experiencia y 

compromiso, y su llegada se ve como 

un paso importante en la estrategia 

deportiva del equipo para potenciar su 

rendimiento y profesionalización.

Con este movimiento, Hualilán 

continúa reforzándose en puestos 

claves y proyecta una temporada con 

mayores ambiciones tanto en lo 

competitivo como en lo institucional.

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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Josemaría proyecta 
extender su vida útil 
a 25 años

Vicuña presentó una actualización 

ambiental con mejoras en la eficiencia 

hídrica, mayor procesamiento de mineral 

y más oportunidad para el desarrollo de 

San Juan.

La empresa minera Vicuña presentó ante 

las autoridades provinciales la segunda 

actualización del Informe de Impacto 

Ambiental (IIA) del proyecto Josemaría. 

Entre las principales novedades, se 

destaca la ampliación de su vida útil de 19 

a 25 años, gracias al aumento de recursos 

explotables y a un diseño optimizado para 

el desarrollo del yacimiento.

La actualización incorpora importantes 

mejoras técnicas, como el aumento en la 

tasa de procesamiento de mineral, que 

alcanzará las 175.000 toneladas por día. 

Además, se mejoró la ley de corte del 

mineral, es decir, su concentración en la 

roca, tanto para el cobre como para el oro 

y la plata.

En materia ambiental, el informe propone 

un nuevo diseño hídrico multifuente que 

permitirá reducir el impacto sobre los 

acuíferos locales, respondiendo al 

incremento en la demanda de agua que 

implica la extensión del proyecto. Se 

utilizará un nuevo campo de pozos y se 

contempla, a futuro, el uso de agua 

desalinizada del océano Pacífico. Con 

estas medidas, se estima que será posible 

reutilizar el 73% del agua de proceso, lo 

que refuerza el compromiso de la 

compañía con una gestión sustentable 

del recurso hídrico.

L a s  o b r a s  d e  i n f r a e s t r u c t u r a 

contempladas en esta nueva etapa 

también implicarán un fuerte impacto en 

el empleo, con un incremento significativo 

en la demanda de mano de obra directa e 

indirecta, especialmente durante los 

p icos de act iv idad en la  fase de 

construcción.

Los resultados de esta actualización 

están siendo compartidos esta semana 

con las comunidades de Iglesia y Jáchal, 

a través de charlas informativas en las 

que participan autoridades locales, 

periodistas y vecinos. Durante estos 

encuentros se abordan temas como la 

nueva infraestructura, los contratos de 

g r a n d e s  s e r v i c i o s ,  e l  p l a n  d e 

capacitaciones para fortalecer la 

contratación local y la estimación de 

recursos de los depósitos Josemaría y 

Filo del Sol.

Sobre Vicuña

Vicuña Corp. es una empresa conjunta 

entre BHP y Lundin Mining, creada para 

desarrollar dos importantes depósitos 

minerales: Josemaría, ubicado en la 

provincia de San Juan, Argentina, y Filo 

del Sol, ubicado en San Juan y en la 

adyacente III Región de Chile.

Actualmente, la compañía trabaja en la 

elaboración de un informe técnico que 

propondrá un proyecto integrado entre 

ambos yacimientos, estableciendo así las 

bases para su sanción, financiamiento, 

permisos y cronograma de ejecución.

Los cátodos de cobre y 
por qué pueden 
transformar el futuro 
minero de San Juan

La concreción futura de este proceso en la industria cuprífera de San Juan, abre la 

puerta a una minería de valor agregado en donde la provincia podría convertirse en 

productor directo de cobre refinado. La experiencia de Los Azules.

Los cátodos de cobre son láminas metálicas que se obtienen mediante un proceso 

llamado hidrometalurgia, que incluye etapas como la lixiviación, la extracción por 

solventes y la electro obtención. En términos simples: se disuelve el cobre contenido en 

la roca, se lo separa químicamente y luego se lo deposita en forma metálica sobre 

placas. El resultado: cobre refinado, listo para ser usado en cables, baterías, autos 

eléctricos y tecnologías limpias.

Para San Juan, la concreción futura de este proceso en la industria de cobre abre la 

puerta a una minería de valor agregado. En lugar de exportar concentrado de cobre (que 

requiere fundición en el extranjero), San Juan podría convertirse en productor directo 

de cobre refinado, con mayor rentabilidad, más empleo local y una cadena de valor más 

robusta.

Recientemente la empresa que opera el proyecto cuprifero Los Azules, McEwen Copper, 

validó este proceso y logró producir cobre metálico en forma de cátodos, mediante 

pruebas de laboratorio y a partir de rocas extraídas directamente del yacimiento 

calingastino. El resultado fue contundente: cátodos de 67 gramos, 2 mm de espesor y 

excelente adherencia, producidos en apenas seis días de ensayo.

Además, el proceso hidrometalúrgico tiene ventajas ambientales: menor consumo 

energético, reducción de emisiones y posibilidad de operar con energía 100% 

renovable, como se planea hacer en Los Azules para su etapa del procesamiento del 

mineral.

Con recursos estimados en más de 37.000 millones de libras de cobre y una vida útil 

proyectada de 27 años, Los Azules no solo es uno de los proyectos más prometedores 

de la provincia, sino también un modelo de minería sustentable. La empresa apunta a 

alcanzar la neutralidad de carbono en 2038, reducir el uso de agua y operar bajo 

estándares internacionales.
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BHP registra producción récord 
de cobre y mineral de hierro

BHP reforzó su posición como una de las empresas 

mineras líderes en la transición energética global, 

informando una producción récord de cobre y mineral de 

hierro en sus diversos activos para el año fiscal 2024-25 

(FY25).

La producción de cobre del grupo Big Australian aumentó 

un ocho por ciento a más de dos millones de toneladas 

(Mt), lo que marca un tercer aumento anual consecutivo y 

un aumento del 28 por ciento desde el año fiscal 22.

La principal operación de cobre chilena de BHP, 

Escondida, lideró el camino con un aumento de 

producción del 16 por ciento, su mayor producción en 17 

años.

“BHP entregó una producción récord de mineral de hierro y 

cobre, lo que demuestra la fortaleza y resiliencia de 

nuestro negocio y respalda nuestra capacidad de ofrecer 

crecimiento y retornos a los accionistas en medio de la 

volatilidad e incertidumbre global”, dijo el director 

ejecutivo de BHP, Mike Henry .

La producción récord de cobre de la compañía fue 

impulsada por  mejores cal idades de mineral , 

recuperaciones más fuertes y la exitosa puesta en marcha 

del proyecto de lixiviación Full SaL en Escondida.

La mina de cobre Spence en Chile también registró 

resultados récord, mientras que el negocio Copper South 

Australia de BHP entregó una producción récord de cobre 

en el trimestre de junio de 2025, superando interrupciones 

climáticas anteriores para finalizar el año fiscal 25 con 

fuerza.

Las operaciones de mineral de hierro de BHP en Australia 

Occidental (WAIO) establecieron múltiples récords, 

incluyendo la producción anual. South Flank superó la 

capacidad nominal de producción en su primer año 

completo de operaciones, tras completarse a tiempo y 

dentro del presupuesto en el año fiscal 2024, declaró 

Henry.

La producción total de mineral de hierro alcanzó los 263 

Mt, con WAIO contribuyendo con 256,6 Mt (290 Mt sobre 

una base del 100 por ciento), estableciendo un nuevo 

récord a pesar del impacto del ciclón tropical Zelia y otros 

eventos climáticos severos.

BHP espera que tanto el cobre como el mineral de hierro 

sigan teniendo una gran demanda, y señala que el cobre y 

el acero se han beneficiado de la creciente inversión en 

energía renovable, la expansión de la red eléctrica y las 

fuertes ventas de vehículos eléctricos.

Si bien persisten desafíos como un crecimiento global 

más lento y un comercio fragmentado, la compañía 

considera que las medidas de estímulo en China y Estados 

Unidos respaldarán la demanda en el corto plazo.

La previsión de producción de cobre de BHP para el año 

fiscal 26 es de 1,8 a 2 Mt, mientras que se espera que la 

producción de mineral de hierro aumente a entre 258 y 269 

Mt.

Diario Las Noticias

San Juan está frente a la oportunidad única de 

convertirse en un actor clave en la transición 

hacia un modelo de desarrollo más sostenible. 

Con proyectos cupríferos de clase mundial, la 

provincia puede aportar un recurso esencial 

para una de las tendencias más innovadoras del 

diseño y la construcción: la arquitectura 

regenerativa.

En un mundo que busca soluciones frente al 

cambio climático, la arquitectura también 

evoluciona. Ya no basta con construir edificios 

eficientes o “verdes”. Hoy, la vanguardia 

propone un enfoque más ambicioso: crear 

espacios que no solo reduzcan su impacto 

ambiental, sino que regeneren los ecosistemas, 

mejoren la calidad del aire, del agua y del suelo, y 

fortalezcan la biodiversidad.

Para lograrlo, se necesitan materiales que 

acompañen esa lógica. Y el cobre se destaca 

como uno de los más versátiles y valiosos.

Este metal, presente en la historia humana 

desde hace más de 10.000 años, ofrece una 

c o m b i n a c i ó n  ú n i c a  d e  d u r a b i l i d a d , 

reciclabilidad, eficiencia energética y estética 

cambiante. Su capacidad de formar una pátina 

natural que lo protege sin necesidad de 

mantenimiento lo convierte en una opción ideal 

para revestimientos exteriores, techos, 

sistemas hidráulicos, calefacción y tecnologías 

solares. Además, es 100% reciclable, y se estima 

que más del 80% del cobre extraído a lo largo de 

la historia aún está en uso.

La arquitectura regenerativa es solo una de las 

múltiples áreas donde el cobre está ganando 

protagonismo. Según la Conferencia de las 

Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, 

UNCTAD sus siglas en inglés, la demanda global 

de este metal crecerá más de un 40% hacia 2040, 

impulsada por la electrificación del transporte, 

la digitalización y las energías renovables.

Frente a este escenario, abordar los desafíos del 

suministro y aprovechar el potencial de 

desarrollo que ofrece el cobre representa una 

oportunidad estratégica para San Juan.

Ejemplos de arquitectura regenerativa en el 

mundo

Suvela Chapel (Finlandia)

Un espacio espiritual y comunitario revestido en 

cobre, que combina durabilidad con una estética 

cálida y orgánica. El material fue elegido por su 

bajo mantenimiento y su capacidad de 

integrarse al paisaje urbano.

Museo del Holocausto y los Derechos Humanos 

de Dallas (EE.UU.)

Utiliza cobre reciclado en su revestimiento 

exterior, como símbolo de resiliencia y memoria. 

El edificio está diseñado para minimizar el 

consumo energético y maximizar la durabilidad 

de sus materiales.

NEMO Science Museum (Ámsterdam) Su 

icónica cubierta de cobre patinado no solo es 

visualmente impactante, sino que también 

actúa como una piel protectora que regula la 

temperatura y resiste la corrosión marina

La arquitectura 
regenerativa tiene 
al cobre como estrella

La provincia de San Juan se prepara para recibir uno de los eventos más importantes del calendario minero 

nacional: Argentina Cobre 2025, que se realizará los días 4 y 5 de agosto. Bajo el lema “El futuro del cobre se discute 

acá”, la segunda edición de esta conferencia internacional reunirá a actores estratégicos del sector en un espacio 

donde convergen negocios, política y planificación para el desarrollo minero en Argentina.

El evento, organizado por Panorama Minero, contará con la presencia de los cinco gobernadores de las provincias 

mineras del país, quienes visitarán San mineras del país, quienes visitarán San Juan para participar de una agenda 

que incluirá exposiciones, rondas de negocios, mesas técnicas y debates sobre políticas públicas vinculadas a la 

actividad cuprífera.

Con menos de quince días para el inicio del encuentro, crece la expectativa por este foro que buscará impulsar 

inversiones y coordinar estrategias entre el sector público y privado para potenciar el desarrollo sustentable de los 

recursos minerales, con foco en el cobre como motor del crecimiento económico y la transición energética.

Cuenta regresiva para 
“Argentina Cobre 

2025”: 
San Juan será sede 

del encuentro clave 
del sector minero

San Juan, Jueves 24 de julio  de 2025
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En un contexto de fuerte crecimiento minero en San Juan, 

referentes del Colegio Argentino de Ingenieros de Minas 

(CADIM) y del Consejo de Geólogos de la provincia alzaron 

la voz para defender la capacidad técnica y profesional de 

los sanjuaninos. Con críticas directas a la política de 

contratación de la empresa Vicuña, ambos organismos 

destacaron la importancia de priorizar la incorporación de 

talentos locales, formados en instituciones de prestigio, 

para garantizar una minería responsable, con arraigo 

territorial y desarrollo genuino para la comunidad.

“CADIM y el Consejo de Geólogos sobre la contratación de 

personal extranjero en minería

Francisco Almenzar, presidente del Colegio Argentino de 

Ingenieros de Minas (CADIM), carga contra la política de 

contratación de personal extranjero que promueve la 

empresa Vicuña y reclama controles para evitar que 

extranjeros trabajen con visas de turista y teme que 

contraten a los profesionales extranjeros responsables 

del desastre ecológico de la escombrera.

A su vez, Marcos Da Rold, referente del Consejo de 

Geólogos de San Juan asegura que la provincia cuenta con 

mano de obra altamente calificada, con experiencia tanto 

en proyectos locales como internacionales, y por eso 

bregan por la contratación local y el desarrollo profesional 

de sus matriculados.

DURÍSIMO PRONUNCIAMIENTO DEL CADIM POR LAS 

DECISIONES DE VICUÑA

“Cuando me dicen que no hay profesionales capacitados 

en San Juan, me están faltando el respeto”. La frase no 

deja lugar a interpretaciones. Es parte del descargo que 

realizó Francisco Almenzar, ingeniero de minas 

sanjuanino con más de 30 años de experiencia en 

numerosos proyectos mineros y actual presidente del 

Colegio Argentino de Ingenieros de Minas (CADIM), en 

diálogo con ACERO Y ROCA.

Su crítica apunta a Vicuña, la fusión entre BHP y Lundin 

que impulsa el proyecto Josemaría, Filo del Sol que 

publicó un informe donde no se descarta la contratación 

de mano de obra y de empresas extranjeras en el mega 

proyecto más importante a nivel minería que tendrá 

Sudamérica, emplazado en la cordillera sanjuanina.

Almenzar considera los movimientos de Vicuña como una 

“política sistemática de desconfianza hacia la capacidad 

local”. “Estamos realmente preocupados por el anuncio de 

Vicuña de traer personal, operadores y profesionales de 

otros países, pero también por una serie de empresarios 

que jamás pisaron una mina y salen a decir que en 

Argentina no hay capacidad”.

« T E N E M O S  U N I V E R S I D A D E S ,  T R A D I C I Ó N  Y 

EXPERIENCIA»

Almenzar repasa en detalle el entramado formativo de la 

provincia y del país: “San Juan tiene la Facultad de 

Ingeniería, con la carrera de ingeniería de Minas y la 

escuela industrial Domingo Faustino Sarmiento, que fue la 

primera escuela de minas de Sudamérica, con más de 150 

años. Además, hay facultades en San Luis, Catamarca, 

Jujuy y otras provincias. Son cinco universidades 

proveyendo ingenieros de minas cada año. ¿Cómo pueden 

decir que no hay mano de obra?”, plantea notablemente 

molesto por esta situación.

En este contexto, cuenta que días atrás participó de un 

almuerzo con más de 50 estudiantes de cuarto y quinto 

año de Ingeniería de Minas en San Juan. “¿Y nos vienen a 

decir que no hay profesionales? Es una burla a la 

universidad, a los profesores, a los chicos y a los 

sanjuaninos”, dispara.

VISA DE TURISTA Y FALTA DE CONTROL

Uno de los puntos más graves que denuncia es que hay 

profesionales trabajando sin habilitación, incluso desde 

hace años. “Desde que se creó Veladero ocurre esto. Hay 

ingenieros extranjeros trabajando con visa de turista. Y el 

Centro de Ingenieros de San Juan no ha hecho 

absolutamente nada. Son directamente responsables”, 

apunta.

Por eso, desde CADIM llevan ocho años impulsando un 

proyecto de ley para crear el Consejo de Ingenieros de 

Minas de San Juan, que permita controlar el ejercicio 

profesional minero. “Queremos saber quiénes son, dónde 

trabajan, dónde viven. Que si hicieron algo mal, no puedan 

volver a repetirlo. Eso es minería responsable”, remarca.

NO ES XENOFOBIA, ES PROFESIONALISMO

Almenzar aclaró que no están en contra de que lleguen 

expertos de otros países. “Yo mismo aprendí muchísimo 

de profesionales extranjeros. Pero quiero saber quiénes 

son. No quiero que vengan los mismos que hicieron el 

botadero ilegal en Pachón desde Chile. Esos no son los 

profesionales que queremos en San Juan”.

“El profesional que está en un laboratorio químico tiene 

que ser un ingeniero químico. El que está en una mina, un 

ingeniero de minas. El que hace geología, un geólogo. Eso 

enseñan las universidades. Así se hace minería con rigor 

técnico y legal”, afirmó.

Uno de los puntos más graves que denuncia es que hay 

profesionales trabajando sin habilitación, incluso desde 

hace años. “Desde que se creó Veladero ocurre esto. Hay 

ingenieros extranjeros trabajando con visa de turista.

El dirigente no esquivó nombres. Aseguró que Alfredo 

Vitaller, gerente de relaciones comunitarias de Vicuña y ex 

r e s p o n s a b l e  d e  J o s e m a r í a ,  s e  c o m p r o m e t i ó 

personalmente a incorporar ingenieros de minas en el 

proyecto. “Nunca cumplió. Y no me lo contaron: lo viví”.

Además, cuestionó la visión de ciertas áreas de Recursos 

Humanos en estas empresas. “Traen personal que ni 

siquiera es del palo de la minería. Gente que desconoce la 

historia de San Juan, que el primer ingeniero de minas se 

recibió acá en 1946”.

Almenzar contrasta lo su experiencia con Vicuña con lo 

que ocurre en otras compañías: “La gente de Los Azules sí 

ha puesto profesionales de altísima capacidad. Tuvimos 

reuniones y cumplieron. Esos profesionales hoy están 

aportando muchísimo al proyecto. Ese es un ejemplo 

positivo”.

UNA PROVINCIA EXPORTADORA DE TALENTO DONDE 

QUIEREN IMPORTAR

San Juan no sólo forma profesionales, también los 

exporta. “La mayoría de nuestros ingenieros están 

trabajando en Jujuy, Salta, Santa Cruz, incluso en el 

exterior: en Estados Unidos, Australia, Colombia, Chile, 

Perú. ¿Cómo van a decir que no hay capacidad?”, se 

pregunta, visiblemente indignado.

UN LLAMADO A LA ACCIÓN

Almenzar concluye con un mensaje claro: “Queremos 

minería, pero queremos buena minería. Y la buena minería 

se hace con buenos profesionales, registrados, 

identificables, con experiencia y con respaldo legal”.

Y reitera que desde CADIM están a disposición para 

trabajar junto a las autoridades, incluso ve una posible 

solución: “Con el actual gobernador hemos avanzado en el 

proyecto del Consejo de Ingenieros de Minas. Ojalá se 

concrete pronto. Es una deuda con la minería y con San 

Juan”.

¿QUIÉN ES FRANCISCO ALMENZAR?

Francisco Almenzar es ingeniero de minas, egresado de la 

Escuela Industrial y la Facultad de Ingeniería de San Juan. 

Fue gerente general de Mina Pirquitas durante 10 años, y 

ocupó cargos de responsabilidad en Veladero, Manantial 

Espejo y Cerro Vanguardia.

También trabajó en minería no metálica en San Luis y su 

tesis fue en La Alumbrera.

Conoce el tema minero y es una voz autorizada. 

Actualmente, preside el Colegio Argentino de Ingenieros 

de Minas (CADIM), entidad con más de 500 miembros 

activos en el país.

¿QUÉ PASA CON LOS GEÓLOGOS?

ACERO Y ROCA dialogó con Marcos Da Rold, miembro del 

Consejo de Geólogos de San Juan, para conocer la mirada 

de la institución sobre el lugar que ocupan hoy los 

geólogos formados en la provincia dentro de los proyectos 

mineros, especialmente en roles de toma de decisiones.

CONTRATACIÓN LOCAL Y FORMACIÓN CON SELLO 

SANJUANINO

“La ley permite la libre contratación de profesionales. Sin 

embargo, cuando hablamos de minería responsable, no 

podemos obviar lo que establece la Declaración de 

Impacto Ambiental (DIA), que implica el desarrollo de las 

comunidades y, por ende, de sus profesionales”, señaló Da 

Rold. Desde el Consejo, aseguran que San Juan cuenta 

con mano de obra altamente calificada, con experiencia 

tanto en proyectos locales como internacionales, y por eso 

bregan por la contratación local y el desarrollo profesional 

de sus matriculados.

Al respecto, Da Rold remarcó que la formación técnica en 

geología en San Juan es sólida, y se ve potenciada por las 

condic iones naturales  del  entorno:  “Tenemos 

afloramientos geológicos cercanos y complejos, lo que 

nos da una posición única en el país. Eso se traduce en un 

muy buen rendimiento en campo. El desafío es sumar 

nuevas herramientas, como softwares especializados, y 

desde el Consejo queremos impulsar ese tipo de 

capacitación”.

PUESTOS ESTRATÉGICOS, UNA DEUDA PENDIENTE

Pese a las fortalezas de la formación local, la participación 

de geólogos sanjuaninos en roles estratégicos dentro de 

las empresas mineras sigue siendo limitada. “En la 

mayoría de los casos, las decisiones ejecutivas se toman 

fuera de la provincia, desde sedes en Mendoza, Buenos 

Aires, Santiago de Chile, Vancouver o Perth, donde ya 

existen equipos técnicos consolidados”, explicó Da Rold. 

Esto hace que los geólogos locales queden relegados a 

tareas operativas o de campo, sin injerencia real en la 

planificación o la gestión presupuestaria.

Se trata de una preocupación compartida por ámbitos 

profesionales, académicos y hasta empresariales, que 

reclaman una mayor localización de los procesos 

decisorios en territorio sanjuanino.

El rol del Consejo: acompañamiento y formación continua

El Consejo de Geólogos de San Juan enfoca sus esfuerzos 

en el acompañamiento al desarrollo profesional de sus 

matr icu lados.  “Promovemos cursos ,  char las , 

capacitaciones, encuentros técnicos y eventos, buscando 

fortalecer el perfil de nuestros geólogos”, comentó Da 

Rold, aunque reconoció que aún falta articular acciones 

más concretas para que esos profesionales accedan a 

puestos de mayor jerarquía.

UN LLAMADO DE ATENCIÓN

La crítica del Colegio de Ingenieros de Minas y del Consejo 

de Geólogos se suma a una larga lista de voces que desde 

San Juan vienen reclamando mayor compromiso de las 

empresas, en especial Vicuña, para con el desarrollo de 

capacidades locales. En este contexto, la minería del 

futuro no solamente depende de los minerales del 

subsuelo, sino también, y sobre todo, de las decisiones 

que se tomen en la superficie

Reclamo firme por más 

oportunidades locales en minería:

 prioridad para profesionales 

de Vicuña

San Juan, Jueves 24 de julio de 2025
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San Juan fue sede de la Expo “La Minería y la Gente”: 
Un espacio para acercar la industria minera a la ciudadanía

que tiene, no solo para San Juan, sino para 

todo el oeste argentino. En 2015 publiqué 

el libro Tesoro Argentino y la Nueva Minería 

que cambiará el país en la Legislatura, y 

luego vino el programa de TV. La Expo era el 

paso siguiente”, sostuvo.

La elección del nombre no es casual: “La 

Minería y la Gente” busca reflejar ese 

espíritu de apertura y participación social 

que marcó cada jornada del evento. 

“Queremos que la comunidad deje de ver la 

minería como algo lejano. Que entienda 

cómo impacta en el desarrollo económico, 

l a  g e n e r a c i ó n  d e  e m p l e o  y  l a s 

oportunidades de formación técnica - 

científica”, explicó el comunicador.

U N  C O N G R E S O  C O N  M I R A D A 

INTERNACIONAL

Uno de los puntos más destacados de la 

expo fue la realización del Segundo 

Congreso Internacional del Cobre 2025, en 

el marco del evento. El congreso contó con 

la participación de profesionales y 

expertos de países como Chile, Perú, 

Colombia, Canadá y China, entre otros.

“El cobre es el recurso que va a cambiar 

San Juan. De los 10 principales proyectos 

de cobre en la Argentina, 6 están en nuestra 

provincia. Eso habla de un potencial 

e x t r a o r d i n a r i o .  P e r o  p a r a  p o d e r 

desarrollarlo de manera sustentable, hace 

fa l ta  conoc imiento ,  l eg is lac ión  y 

planificación. Por eso este congreso es tan 

importante”, señaló Adami.

LICENCIA SOCIAL, FORMACIÓN Y EMPLEO 

LOCAL

Uno de los puntos claves abordados en la 

exposición y en las palabras de Adami fue 

la necesidad de garantizar  que el 

desarrollo minero sea acompañado por 

una fuerte inclusión laboral y social.

“San Juan tiene una universidad que forma 

ingenieros de mina, fue pionera en eso. 

Tenemos profesionales calificados, 

historia minera y lo más importante: 

licencia social. Es decir, la comunidad 

acepta y comprende la importancia de la 

actividad minera, remarcó. En cuanto al 

empleo, Adami sostuvo que si bien hay 

ciertos puestos que requieren condiciones 

físicas específicas, como los trabajos en 

altura, hay muchas otras oportunidades 

dentro del sector. “Queremos que la 

prioridad laboral la tenga el sanjuanino. La 

minería ofrece los mejores sueldos y 

genera muchas oportunidades. Incluso 

quienes no puedan trabajar directamente 

en los yacimientos pueden hacerlo en 

servicios, logística, administración, 

mantenimiento, etc.”, afirmó.

UN AVANCE SIGNIFICATIVO PARA SAN 

JUAN 

La convocator ia  superó todas las 

expectativas. “Estamos sorprendidos. 

Vino más gente de la esperada, muchas 

empresas se sumaron, incluso en un 

contexto económico difícil. Todos los 

sectores estuvieron representados. 

Vecinos,  académicos,  estudiantes, 

empresarios... la Expo fue un verdadero 

encuentro ciudadano”, celebró Adami.

Además, destacó que gracias a esta 

iniciativa, San Juan se convierte en la única 

provincia argentina en contar con dos 

e v e n t o s  m i n e r o s  d e  j e r a r q u í a 

internacional:  uno los años pares, 

organizado por Panorama Minero, y otro 

los impares, a cargo del equipo de Expo 

San Juan.

“Quizás hoy no veamos todos los frutos, 

pero con el tiempo vamos a tener una 

ventaja competit iva enorme como 

provincia. Estamos sembrando futuro”, 

concluyó.

UN MODELO DE DIÁLOGO Y DESARROLLO

La Expo “La Minería y la Gente” demostró 

que es posible pensar la minería desde una 

perspectiva inclusiva, educativa y con 

v is ión  de  largo p lazo.  Con fuer te 

participación internacional y local, el 

evento dejó en claro que San Juan no solo 

es protagonista del presente minero 

argentino, sino también una referencia en 

el modo en que el sector puede vincularse 

con la sociedad.

La apuesta de Adami y su equipo no 

termina aquí. Ya se proyectan futuras 

ediciones, con el objetivo de consolidar un 

espacio de encuentro, formación y 

proyección para todos los actores que 

forman parte —directa o indirectamente— 

del ecosistema minero. Porque como 

afirma el  lema no escr i to de esta 

exposición: la minería no es solo una 

industria; es una oportunidad compartida.

Con una marcada impronta internacional, 

gran convocatoria y un mensaje de 

integración social y productiva, se 

desarrolló en el Centro Cívico la primera 

edición de la Expo “La Minería y la Gente”, 

evento que buscó abrir el diálogo sobre el 

presente y futuro de una de las actividades 

más estratégicas para el desarrollo de San 

Juan y el país.

Desde el miércoles 16 hasta el viernes 18 

de julio, San Juan se convirtió en el 

epicentro del diálogo minero nacional e 

internacional. La Expo “La Minería y la 

Gente”, organizada por EXPOSANJUAN 

con el auspicio del Ministerio de Minería 

del Gobierno de San Juan, se propuso 

tender puentes entre el sector minero y la 

ciudadanía en general, en una experiencia 

inédita en su tipo, con entrada libre y 

gratuita ,  que congregó a vecinos, 

estudiantes, técnicos, empresarios, 

autoridades y referentes del sector 

productivo.

Uno de los principales impulsores del 

evento  fue  e l  L ic .  A l f redo Adami , 

sanjuanino por adopción, quien desde 

hace más de quince años viene trabajando 

en la difusión del potencial transformador 

de la minería. En diálogo con Diario Las 

N o t i c i a s ,  A d a m i  c o m p a r t i ó  l o s 

fundamentos de esta propuesta que, 

según sus palabras, “somos la capital de la 

minería argentina y es una posición 

trascendental”.

“Esta Expo no fue pensada para un sector, 

fue pensada para todos. Por eso estamos 

tan felices: la minería es de todos, y 

debemos conocerla más, entenderla y 

participar de sus beneficios”, afirmó.

UNA INICIATIVA CON HISTORIA Y VISIÓN 

DE FUTURO

Adami, quien desde 2016 produce el 

programa televisivo La Minería y la Gente, 

explicó que esta exposición es la evolución 

natural de un trabajo de años. “Empecé a 

investigar sobre minería hace más de 15 

años. Vi claramente el valor estratégico 



GRUPO ECIPSA INAUGURo
NUEVAS OFICINAS 
CORPORATIVAS 
EN BUENOS AIRES Y CoRDOBA

Con ambientes modernos, cómodos y 

pensados para potenciar el trabajo 

colaborativo, ECIPSA busca ofrecer una 

experiencia enriquecedora en la vuelta a la 

presencialidad.

Grupo ECIPSA rea l izó  importantes 

inversiones para volver a compartir espacios 

físicos como una forma de fortalecer la 

cultura, la innovación y el sentido de 

pertenencia ,  a l ineándose  con esta 

tendencia creciente en el mercado laboral.

En este marco, recientemente inauguró sus 

nuevas oficinas corporativas en la ciudad de 

Buenos Aires, ubicadas en el Edificio OTIS, 

frente al DOT Baires Shopping, e incorporó 

un nuevo piso en su sede central en el 

ECIPSA Tower de Córdoba.

 “Creemos que el verdadero valor está en 

generar instancias de encuentro presencial. 

La cultura se transmite cara a cara, en los 

pasillos, en una reunión espontánea, en el 

día a día compartido. Por ello, hace más de 

un año decidimos invertir en ambas 

ciudades donde tenemos nuestros equipos 

corporativos, diseñando nuevos espacios 

que fomenten esta dinámica”, compartió 

Gabriela Giraudo, Gerente Corporativo de 

RH&DO del Grupo en el marco de la 

inauguración.

Bajo la premisa de contar con una oficina en 

Buenos Aires que estuviera a la altura de los 

productos con los que ECIPSA inauguró una 

nueva era en el desarrollismo residencial en 

CABA —como el caso de MilAires—, para el 

concept design de las oficinas se contrató al 

estudio Paula De Elia Arquitectura, 

reconocido por crear espacios laborales 

innovadores y funcionales, y responsable del 

diseño de las oficinas más emblemáticas del 

país.

En el caso de Córdoba, a sus dos sedes 

corporativas preexistentes, le sumaron un 

piso completo en el icónico ECIPSA Tower. 

La nueva planta para los equipos de trabajo 

fue desarrollada bajo un concepto open 

space, con espacios colaborativos que 

invitan a la interacción y el reencuentro de 

los colaboradores.

Con estos espacios pensados 

para potenciar el trabajo en 

equipo, buscamos no solo 

facilitar la adaptación al nuevo 

modelo, sino también 

fortalecer los lazos que hacen 

única a nuestra organización, 

reconstruir y cuidar los 

entornos de encuentro donde 

se transmite y potencia nuestra 

identidad y cultura", concluyó 

Giraudo.

“
i

i
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